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Память об общей исто-
рии, в том числе — о Ве-
ликой Отечественной 

войне, её огненных вехах, её 
героях по-прежнему нераз-
рывно соединяет судьбы на-
родов прежних союзных рес-
публик. Ведь в Советском 
Союзе не было ни одной се-
мьи, которой не коснулась бы 
та страшная война, унёсшая 
жизни более 27 миллионов 
человек. 

Ценностные ориентиры мо-
лодой личности во многом 
формируют символически 
значимые события прошлого. 
На пространстве СНГ таким 

морально-нравственным фун-
даментом до сих пор является 
общая Победа над нацизмом. 
Бессмертные подвиги народ-
ных героев — Зои Космодемь-
янской, Александра Матросо-
ва, Зины Портновой, Олега Ко-
шевого, Чолпонбая Тулебер-
диева, Николая Гастелло, Ме-
литона Кантарии, Александра 
Маринеско, Азима Рахимова, 
Ивана Баграмяна, Петра Ма-
шерова, Ази Асланова, Сидора 
Ковпака, Алии Молдагуловой, 
Ислама Султанова, Ивана Сол-
тыса, Амет-Хана Султана, Ма-
рата Казея, Курбана Дурды и 
миллионов других лучших сы-

новей и дочерей Советской 
страны навечно остаются в па-
мяти и сердцах людей как 
символы невероятной стойко-
сти и мужества. Их самоотвер-
женность и отвага в борьбе с 
«фашистской чумой» по-
прежнему остаются общим 
достоянием братских народов. 

Вместе с тем после развала 
единого Отечества возоблада-
ли тенденции к постепенному 
размыванию коллективной 
исторической памяти о Вели-
кой Отечественной войне. Так, 
в ходе анализа школьных 
учебников по истории, издан-
ных на постсоветском про-
странстве, была выявлена це-
лая вереница серьёзных иска-
жений и произвольных трак-
товок событий 1941—1945 го-
дов. Некоторые авторы, у кото-
рых, по-видимому, произошла 
серьёзная эрозия разума и со-
вести, возлагают вину за раз-
вязывание Второй мировой 
войны на СССР, чествуют пре-
дателей-коллаборационистов 
как «борцов за национальную 
независимость», а вместо по-
нятия «Великая Отечественная 
война» нередко используют 
новый термин — «советско-
германская война». 

 
(Окончание на 2-й стр.)
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Сохранить  
историческую память 

во имя будущего 
 

Единый учебник по истории Великой  
Отечественной войны для СНГ — веление времени

Ещё три года назад на заседании Совета глав го-
сударств-участников СНГ президент России заявил, 
что общая история, духовные корни, глубокое пере-
плетение культур, обычаев, традиций и русский 
язык являются скрепами цивилизационного про-
странства всех стран Содружества. При этом глав-
ным объектом деструктивного идеологического, 
культурного и информационного воздействия «кол-
лективного Запада» является молодое поколение 
народов, бок о бок живущих на постсоветском про-
странстве. Сегодня многократно возрастает 
значимость таких неотъемлемых составляющих 
духовно-нравственной общности людей разных на-
циональностей и возрастов, как историческая па-
мять и патриотизм. От того, как мы воспитаем на-
ших детей, напрямую зависит будущее стран СНГ.

Цветы Ильичу 
 

22 апреля ЦК, МГК и МК КПРФ, 
Ленинский комсомол и другие 

левые общественные организации и 
движения проводят в Москве возло-
жение венков и цветов к Мавзолею 
В.И. Ленина. 

 
Сбор участников — в 10.30 на Манежной 

площади возле памятника Маршалу  
Советского Союза Г.К. Жукову (станции 
метро «Площадь Революции», «Театраль-
ная», «Охотный Ряд»).

Призывы и лозунги ЦК КПРФ  
к 154-й годовщине со дня рождения В.И. Ленина

l Слава В.И. Ленину — организатору и вдохновителю  
   великой Страны Советов! 
l Ленин! Сталин! Социализм! 
l Под знаменем марксизма-ленинизма —  
   к социалистическому возрождению Отечества! 
l Идеи Ленина — бессмертны! 
l Ленинско-сталинская национальная политика —  
   стержень будущего союза братских республик! 
l За СССР — за Сильную, Справедливую,  
   Социалистическую Россию! 
l Дружба и братство народов — залог возрождения  
   могущества Отечества! 
l Наша цель — социализм, наш символ —  
   Красное Знамя Победы! 
l Власть — народу! Собственность — трудящимся! 

l Российской экономике — бюджет развития,  
   а не деградации! 
l Ленин в наших мыслях, делах и поступках! 
l За возрождение победных традиций советской  
   эпохи! 
l Российскому народу — социальные завоевания  
   социализма! 
l За рост зарплат и пенсий, а не цен и тарифов! 
l Во славу Победы и за восстановление  
   суверенитета Отечества! 
l Программу Победы от КПРФ — в жизнь! 
l Пусть крепнет единство трудового народа! 
l Союзу братских народов России, Украины  
   и Белоруссии — быть! 
l НАТО, прочь от границ России! 

l Фашизм не пройдёт! Цели СВО будут достигнуты! 
l За нашу Советскую Родину! 
l Освободим братскую Украину от «коричневой  
   проказы» фашизма! 
l Разгромили германский фашизм, одолеем  
   и украинский! 
l Слава российскому народу — творцу, воину,  
   созидателю! 
l Закон капитализма — война, нищета  
   и бесправие народа! 
l За социализм! За мир и дружбу между народами! 
l За КПРФ — значит за власть народа! 
l За социальную справедливость и достойную  
   жизнь народа! 
l Наше дело правое — победа будет за нами!

Открыл и вёл презента-
цию заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. 

Новиков. 
— Уважаемые товарищи, — 

обратился к участникам встре-
чи Дмитрий Георгиевич. — Для 
образованной и патриотически 
думающей части населения 
России сегодня очень важный 
день. Издательство «Молодая 
гвардия» подготовило в извест-
ной серии «Жизнь замечатель-
ных людей» книгу «Геннадий 
Зюганов». Сегодня мы собра-
лись в этом знаменательном 
месте, в Центральном доме ли-
тераторов, чтобы представить 
вам эту книгу. 

«Политикам, учёным экс-
пертам и общественным дея-
телям со всего мира Г.А. Зюга-
нов известен и интересен и как 
лидер российских коммуни-
стов, и как глубокий, вдумчи-
вый учёный. Его взгляд на лю-
бые проблемы — это взгляд со-
зидателя. Его размышления и 
теоретические разработки 
идут от практики, от нужд че-
ловека, от потребности Роди-
ны», — отметил Д.Г. Новиков. 

Заместитель Председателя ЦК 
КПРФ напомнил, что ещё в мо-
лодые годы Геннадий Андреевич 
много сил отдал продвижению 
проекта «Орловская непрерыв-
ка». Он занимался этой темой со-
вместно со своим учителем Аль-
бертом Петровичем Ивановым. 
Он руководил штабом, который 
подготовил первый генераль-
ный план развития города Орла. 
В результате подвижнической 
работы тема «Орловской непре-
рывки» стала популярна по все-
му СССР. Этот опыт успешно 
применили и в других регионах 
Советского Союза. 

«Стало доброй традицией 
проводить международный 
экономический форум на роди-
не Г.А. Зюганова — в Орловской 
области. И этот выбор не случа-
ен. Это дань уважения совет-
ским годам созидания», — под-
черкнул Д.Г. Новиков. 

«В прошлом году, — напом-
нил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, — мы отметили 30-
летие возрождения Компартии. 
В эти годы Г.А. Зюганов не оста-
вил свою научную деятель-
ность. Он успешно защитил 
докторскую диссертацию о за-
кономерностях тысячелетней 
истории России». 

«Уже в 1990-е годы Г.А. Зюга-
нов ставил в общественную по-
вестку жизни России такие про-
блемы, к которым некоторые 
эксперты в рамках Валдайского 
форума обратились только сего-
дня», — отметил Д.Г. Новиков. 

«Размышления Г.А. Зюганова 
«Моя Россия» изданы в США, — 
рассказал заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ. — Во Франции 
особый интерес вызвала его ра-

бота «За горизонтом». Самой 
популярной и востребованной в 
научном мире стала книга Г.А. 
Зюганова «Глобализация и 
судьба человечества». 

Д.Г. Новиков отметил, что в 
молодые годы Г.А. Зюганов 
принимал активное участие в 
подготовке Берлинского фести-
валя молодёжи и студентов. Эти 
яркие воспоминания также от-
ражены в книге. 

«Для Г.А. Зюганова всегда 
важно было служить своей стра-
не и тем людям, для кого идея 
служения Родине также являет-
ся главной. А такие люди, я счи-
таю, в нашей стране составляют 
абсолютное большинство», — 
подчеркнул Д.Г. Новиков 

 
Затем слово для выступления 

было предоставлено главному 
герою книги — Председателю 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганову. 

— Вы можете понять моё вол-
нение, — сказал Геннадий Анд-
реевич, — потому что во мно-
гом это итоговая работа. Я на-
чинал сельским учителем в 17 
лет, окончив школу с медалью. 
После этого учился на физмате 
и преподавал матанализ и фи-
лософию. Затем служил три го-
да в военной разведке в Группе 
советских войск в Германии, где 
окончил военную школу и по-
лучил звание лейтенанта. После 
этого мне пришлось ещё триж-
ды учиться в университете, в 
академии и в аспирантуре, за-
щищать докторскую в МГУ. Я её 
защищал пять часов, и в зале 
было не двадцать человек, а 
пятьсот. И имелось прямое по-
ручение любой ценой завалить 
мою защиту, потому что она 
была посвящена социально-по-
литическому механизму изме-
нения жизни России и её ты-
сячелетней истории. Но тем не 
менее даже мои оппоненты при 
тайном голосовании проголо-
совали «за». 19 голосов в мою 
пользу. Завалить меня не уда-
лось. Прислали туда две телека-
меры, снимали пять часов. Но 
журналистка, которая должна 
была размазать мою работу, за 
десять минут до передачи ска-
зала: «Поздравляю. Не за что 
ругать. Это достойная и грамот-
ная работа». 

«Для меня было принципи-
ально важно, — продолжил Ген-
надий Андреевич, — что в изда-
тельстве «Молодая гвардия», в 
серии, которую я очень уважаю, 
вышла работа, которая соответ-
ствовала моим взглядам, моей 
жизни и судьбе любимой стра-
ны. В этой книге упоминается 
минимум тысяча имён и отра-
жены ключевые события, в ко-
торых я участвовал». 

«До этого было написано 
столько, что я целую полку дер-
жу дома, — подчеркнул Генна-
дий Андреевич. — Поэтому для 

меня был принципиальным во-
прос: кто будет готовить книгу и 
справится ли он с этой задачей». 

«Издательство предложило 
Анатолия Петровича Житнухи-
на, — продолжил Геннадий Анд-
реевич. — Я его не знал и попро-
сил его работы. Я их посмотрел: 
человек прошёл самые жёсткие 
испытания, обладает хорошим 
пером и логическим мышлени-
ем. Для меня это было принци-
пиально важно». 

«Житнухин приехал ко мне и 
поставил условие: два часа каж-
дые выходные в течение двух 
месяцев. То есть я двадцать ча-
сов должен давать ему интер-
вью. Но, понимаете, для челове-
ка, у которого нет выходных в 
обычном смысле этого слова, 
такое условие было жёстким. 
Тогда я собрал все свои работы и 
говорю ему: почитаешь, потом 
сложится нормальный диалог. И 
он исчез, я думал, уже навсегда. 
И вдруг появляется через не-
сколько месяцев и говорит: то-
гда по три часа три месяца и 
после этого будем говорить об 
издании. А получилось полгода. 
И надо отдать ему должное, он 
блестяще справился с тем мате-
риалом, который я ему каждый 
раз готовил и диктовал». 

«Житнухин выполнил огром-
ную работу. В книге есть порт-
реты и образы всех: и Мельни-
кова, и Кашина, и Афонина, и 
Новикова, и Тайсаева», — отме-
тил Г.А. Зюганов. 

«Я всегда опирался на опыт 
своих учителей и наставников, 
— продолжил Геннадий Андре-
евич. — И низко им кланяюсь. 
Они для меня всегда живы». 

Затем лидер КПРФ поделился 
воспоминаниями. В частности, 
рассказал, что его мама была 
учительницей и он учился у неё 
в начальной школе. И никогда 
не получал «пятёрки», только 
«четвёрки». 

«Она говорила мне, что её за-
дача научить меня трудиться, 
любить людей и всё живое, — 
поделился Геннадий Андре-
евич. — А с пятого класса бу-
дешь отличником». 

«Когда я вступил в комсомол, 
— продолжил лидер коммуни-
стов, — отец сказал: «Запомни, 
сын, ничего святее, добрее и 
лучше Советской власти на 
этом свете не было». 

«В университете, — рассказал 
далее Г.А. Зюганов, — у меня 
Михалёв читал на физмате ис-
торию. Это был гениальный че-
ловек. Без обеих ног, на косты-
лях. Но когда он читал, слушать 
его было одно удовольствие. И 
когда меня уговорили пойти в 
политику, он меня вызвал и 
сказал: «Геннадий, если не раз-
берёшься в сути ленинско-ста-
линской модернизации и не 
разберёшься в сути русского во-
проса, то в большой политике 
делать нечего». И он был абсо-
лютно прав». 

Затем Геннадий Андреевич 
рассказал, как вместе со своим 
наставником Альбертом Петро-
вичем Ивановым строил в Орле 
город будущего — город солнца, 
город-сад. И сегодня весь Орёл 

можно пройти, не заходя ни на 
одну проезжую магистраль. 

«Я считаю, — отметил Генна-
дий Андреевич, — что мне с 
учителями повезло. Так же, как 
и очень повезло с теми, кто под-
держал меня в издательстве 
«Молодая гвардия», где вышла 
целая серия моих работ. Я им 
кланяюсь и особо благодарю 
Анатолия Петровича Житнухи-
на, а также покойного генераль-
ного директора издательства 
Валентина Фёдоровича Юрки-
на. Выражаю благодарность и 
всем сотрудникам, которые там 
работают». 

 
Автор книги «Геннадий Зюга-

нов. Биография продолжается» 
А.П. Житнухин, рассказал, что 
со времени первого её издания 
прошло уже семнадцать лет. 
«Срок это немалый, в течение ко-
торого у меня была возможность 
что-то переосмыслить: и биогра-
фию героя, и текущие события», 
— отметил выступавший. 

«Как вы знаете, — продолжил 
А.П. Житнухин, — время, осо-
бенно последние десятилетия, 
поменяло, пожалуй, у нас всех 
взгляды на привычный ход со-
бытий, окунуло нас в новую 
действительность. Именно по-
этому книга «Геннадий Зюга-
нов» была значительно перера-
ботана: в ней есть новые боль-
шие материалы, новые главы». 

«Многих удивляет, — отметил 
выступавший, — политическое 
долголетие Зюганова при тех 
испытаниях, которые он выдер-
жал на протяжении 30 с лиш-
ним лет. Чтобы спасти партию 
после событий 1991-го и 1996 
года, надо было иметь удиви-
тельную моральную силу. И 
только Г.А. Зюганов мог спасти 
партию, вселяющую в сердца 
людей надежды в самые свет-
лые идеалы. При этом на каж-
дом новом этапе КПРФ под его 
руководством разрабатывала 
обновлённую программу дей-
ствий, в которой просматрива-
ется возрождение в стране об-
щества социальной справедли-
вости — социализма». 

«Убеждённость, что другого 
пути у России нет, герой моей 
книги пронёс через годы испы-
таний. В этом и состоит главная 
историческая заслуга Геннадия 
Андреевича», — подчеркнул 
А.П. Житнухин. 

 
В ходе презентации выступил 

первый заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Ю.В. Афонин: 

— Уважаемые товарищи! Ува-
жаемый Геннадий Андреевич! 

Мы благодарны Анатолию 
Петровичу Житнухину за то, что 
у нас есть эта книга, потому что 
её третье издание показывает 
не просто большой жизненный 
путь политика мирового уровня 
Геннадия Андреевича Зюганова. 
На самом деле это большой путь 
страны. Большой путь созида-
ния Советского времени. Это 
путь борьбы за сохранение ве-
ликого Советского Союза. И на 
самом деле путь борьбы Генна-
дия Андреевича Зюганова, его 
соратников, Коммунистической 

партии за сохранение и разви-
тие нашей страны. 

Первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ подчеркнул, 
что Г.А. Зюганов всегда про-
являл волю, твёрдость, характер 
в борьбе за интересы страны и 
людей. 

Затем Ю.В. Афонин рассказал, 
что большое внимание уделено 
в книге главному наставнику 
Геннадия Андреевича — Аль-
берту Петровичу Иванову, круп-
ному государственному и поли-
тическому деятелю, первому 
секретарю Орловского город-
ского комитета КПСС. Под его 
руководством Г.А. Зюганов ра-
ботал и в комсомоле, и в партии. 

«Но Геннадий Андреевич и 
сам стал наставником для мно-
гих тысяч людей разного воз-
раста», — подчеркнул Юрий Вя-
чеславович. 

Ю.В. Афонин напомнил, что 
партия многое сделала для со-
хранения страны, для возрож-
дения оборонно-промышлен-
ного комплекса. И сейчас это 
дело продолжает новое поколе-
ние наших товарищей. Это гу-
бернатор Орловской области 
Андрей Клычков, губернатор 
Ульяновской области Алексей 
Русских, глава Хакасии Вален-
тин Коновалов. 

«Сейчас перед страной стоит 
вопрос образа будущего, — от-
метил первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. — Но 
без необходимых кадров ре-
шить его невозможно. И Генна-
дий Андреевич много сделал 
для того, чтобы эти кадры были 
в стране и, самое главное, в пар-
тии. Поэтому всем, особенно 
новому поколению, рекомен-
дую ознакомиться с этой рабо-
той. Она сейчас очень полезна и 
актуальна». 

 
На презентации также высту-

пили: писатель, депутат фрак-
ции КПРФ в Государственной 
думе С.А. Шаргунов; главный 
редактор издательства «Моло-
дая гвардия» М.А. Залесская; ис-
торик, публицист, обществен-
ный деятель Е.Ю. Спицын; со-
председатель Союза писателей 
России Л.Г. Баранова; секретарь 
ЦК КПРФ, руководитель Центра 
политической учёбы ЦК КПРФ 
С.Э. Аниховский; продюсер, жур-
налист В.Е. Вайс; актёр театра и 
кино В.Д. Неровнов; первый 
секретарь Томского обкома 
КПРФ Н.Г. Барышникова; музы-
кант, композитор М.В. Шитов. 

Государственный академиче-
ский русский народный ан-
самбль «Россия» имени Людми-
лы Зыкиной под руководством 
заслуженного артиста Россий-
ской Федерации Д.С. Дмитри-
енко исполнил музыкальную 
композицию «Цыганочка». 

В своём заключительном сло-
ве Г.А. Зюганов поблагодарил 
участников встречи и выразил 
уверенность, что победа будет 
за нами. 

Затем все желающие смогли 
получить автограф героя книги. 

 
КПРФ.ру 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Эта работа сегодня  
очень полезна и актуальна

16 апреля в Москве прошла презентация кни-
ги Анатолия Житнухина «Геннадий Зюганов» из 
серии «Жизнь замечательных людей. Биография 
продолжается», выпускаемой издательством 
«Молодая гвардия». Мероприятие проходило в 
Центральном доме литераторов.

Грядущая летняя Олимпиа-
да всё чаще становится 

причиной социальных взры-
вов во Франции. В Париже 
вновь прошла массовая ма-
нифестация против ухудше-
ния условий труда на время 
проведения главного турнира 
четырёхлетия. По призыву 
профсоюзов на столичные 
улицы вышли более полутора 
тысяч занятых в сфере тор-

говли и услуг, чтобы осудить 
нарушения трудового зако-
нодательства: в течение не-
скольких месяцев сотрудни-
ков ожидает тяжёлая работа 
без отпусков и даже выход-
ных, которая не будет возна-
граждена достойным обра-
зом. Кроме того, в Париж вы-
нуждают временно пере-
браться работников из других 
городов, но при этом не пре-
доставляют людям прилич-
ного жилья и зарплаты.  

«За те же самые деньги 
нам придётся ходить на ра-
боту семь дней в неделю, 
причём без права на отдых и 
какую-либо компенсацию! 
Ищите дураков — мы не ста-
нем рабами этих соревнова-
ний!» — скандировали про-
тестовавшие. 

Размахивая факелами, 
символизировавшими олим-
пийский огонь, демонстран-
ты организовали марш по 

центру Парижа с транспа-
рантами, обещавшими соци-
альный огонь, если пламя 
Игр сожжёт трудовой кодекс.  

Кстати, профсоюзы при-
грозили устроить забастовку 
и во время Олимпиады. Впро-
чем, президент Франции тра-
диционно отмахнулся от про-
блем населения. Ведь сейчас 
Эмманюэля Макрона больше 
интересует его международ-

ный имидж, который, к слову, 
тускнеет с каждым необду-
манным высказыванием ли-
дера Пятой республики, как, 
например, недавнее предло-
жение о всеобщем переми-
рии в период проведения со-
стязаний, последовавшее 
вслед за заявлением о необхо-
димости отправки западных 
войск на Украину. 

 

Бунтуют и в Новой Каледо-
нии — заморском владе-

нии Франции, где состоялась 
очередная масштабная де-
монстрация против колони-
альной политики Пятой рес-
публики.   

К митингу, инициирован-
ному местным Центром 
координации деятельности 
(ЦКД) на главной площади 
столицы Нумеа, присоедини-
лись более 30000 человек. 

Перед собравшимися вы-
ступили видные представи-

тели движений сторонников 
независимости автономии и 
активисты ЦКД. Затем участ-
ники акции организовали 
шествие по улицам города. 

Число протестов против 
неоколониализма в Новой 
Каледонии резко возросло 
после принятия 2 апреля се-
натом, верхней палатой 
французского парламента, 
законопроекта об изменении 

избирательного законода-
тельства на архипелаге, про-
двигавшегося кабмином. Со-
гласно документу, граждане, 
которых Париж намеренно 
переселил на заморскую тер-
риторию, получат право го-
лоса. Тем самым власти Пя-
той республики хотят оста-
вить канаков, коренных жи-
телей, в меньшинстве на их 
родной земле. 

Фото Рейтер.
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НАША ЭКСПЕРТИЗА

На днях Госдума приня-
ла в первом чтении зако-
нопроект о жилищных 
вкладах. Такой инстру-
мент очень нужен, однако 
предлагаемая законо-
проектом конструкция 
делает его малопривлека-
тельным для граждан. 
Главными выгодоприобре-
тателями нового инстру-
мента, как часто бывает 
у нас в государстве, опять 
окажутся банки. 

 

Жилищные вклады — это спе-
циальный тип банковского 
вклада, который позволяет 

гражданам целевым образом нако-
пить на первоначальный взнос для 
покупки жилья в ипотеку. Такие 
вклады есть во многих западных 
странах. Там они являются одной из 
основных форм государственной 
поддержки в сфере обеспечения до-
ступности жилья, потому что дают 
гораздо большую отдачу на вложен-
ные государством средства, чем при-
меняемое в России массовое субси-
дирование процентных ставок по 
ипотеке. 

Работает это следующим образом. 
Жилищный вклад — это целевой бан-
ковский вклад со сравнительно боль-
шим сроком и, чаще всего, с госу-
дарственной поддержкой (например, 
через налоговый вычет на взносы). 
Его можно пополнять (в некоторых 
случаях регулярное пополнение яв-
ляется необходимым условием), но 
снимать с него деньги нельзя. Даже 
после окончания срока вклада снять 
с него деньги можно только для при-
обретения жилья. Точнее, снять-то 
их для иных целей можно, только 
придётся вернуть государству всю 
сумму полученной господдержки. 

Точно так у нас в России работает 
индивидуальный инвестиционный 
счёт (ИИС): он открывается на не-
сколько лет (раньше на три, теперь 
— больше), его можно пополнять, но 
выводить с него средства нельзя. За-
то владелец счёта ежегодно получает 
налоговый вычет на взносы в доста-
точно больших пределах (на сумму 
400 тысяч рублей в год). Если граж-
данин всё же решит досрочно за-
крыть ИИС, то все средства, полу-
ченные от государства как налого-
вый вычет, ему придётся вернуть. 

Жилищный вклад в западных 
странах работает таким же образом, 
но в России пошли своим путём. В 
принятом Госдумой в первом чтении 
законопроекте никакая поддержка 

из федерального бюджета для жи-
лищных вкладов не предусмотрена, 
а целевое использование средств 
обеспечивается весьма жёстким спо-
собом: полной утратой процентного 
дохода в случае, если деньги с вклада 
пошли «не туда». То есть для вла-
дельца такого вклада законопроек-
том предусмотрен большой «кнут», 
а соответствующего «пряника» не 
наблюдается. 

Однако обо всём по порядку. За-
конопроект (№461846-8 в базе дан-
ных Госдумы) внесён в Госдуму гла-
вой думского комитета по финансо-
вому рынку Анатолием Аксаковым 
и зампредом Совета Федерации Ни-
колаем Журавлёвым. Такой список 
авторов подчёркивает высокий ста-
тус законопроекта; нет сомнений, 
что он будет принят, причём доста-
точно быстро, поэтому имеет смысл 
его обсудить, не дожидаясь оконча-
тельного принятия. 

Согласно законопроекту, договор 
жилищных сбережений (далее — жи-
лищный вклад) — это договор дол-
госрочного (не менее года) банков-
ского вклада, с возможностью по-
полнения, но снятие средств воз-
можно только для их направления 
на покупку недвижимости. Причём 
запрет на снятие средств без покуп-
ки жилья продолжает действовать 
также и по окончании срока вклада. 

Законопроектом предусмотрено 
несколько условий, которые, по мне-
нию его авторов, должны сделать 
такой вклад привлекательным для 
граждан — точнее, более привлека-
тельным, чем размещение средств 
на обычных банковских вкладах. 

Во-первых, это дополнительная 
страховка от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ): на жилищном 
вкладе страховая сумма составит 10 
млн рублей, вместо стандартных 1,4 
млн рублей суммарно для всех обыч-
ных вкладов одного вкладчика в од-
ном банке. Однако, если разобраться, 
польза для вкладчика от этой меры 
не так велика: ведь банков у нас 
много, и всегда можно разбить сум-
му 10 млн на несколько банков, не 
превышая порог в 1,4 млн рублей ни 
в одном из них. 

Во-вторых, законопроект преду-
сматривает обязанность банка за-

ключить с владельцем жилищного 
вклада договор ипотеки, если владе-
лец в период действия договора изъ-
явит такое желание. При этом для 
владельца вклада заключение такого 
договора — это право, а не обязан-
ность; если в другом банке он найдёт 
условия ипотеки лучше, то он может 
заключить договор ипотеки с ним и 
тогда первый банк обязан перевести 
туда все средства с жилищного вкла-
да, включая проценты. 

Однако и для банка обязанность 
заключить договор ипотеки с вклад-
чиком не является безусловной. Из 
неё есть вполне очевидные исклю-
чения: наличие у вкладчика просро-
ченной задолженности, повышен-
ные показатели долговой нагрузки, 
наличие дела о банкротстве в отно-
шении него и т.п. 

Понятно, что эти исключения не-
обходимы: обязывать банк заклю-
чать кредитный договор с потенци-
альным банкротом было бы контр-
продуктивно и для банка, и для за-
ёмщика, и для системы в целом. Од-
нако с учётом этих исключений обя-
занность банка заключить договор с 
вкладчиком не является такой уж 
обременительной, ведь благодаря 
средствам, накопленным на жилищ-
ном вкладе, ипотечный кредит будет 
предоставлен с высоким первона-
чальным взносом, а значит, риски 
банка будут минимальными. Поэто-
му такой кредит банку было бы вы-
годно заключить, даже не имея обя-
занности это делать. Соответствен-
но, невелика и ценность для за-
ёмщика от наличия у банка обяза-
тельства заключить такой ипотеч-
ный договор. 

Тем более что в законопроекте 
ничего не сказано о каких бы то ни 
было дополнительных условиях, ко-
торые могли бы сделать ипотечный 
кредит, выдаваемый владельцу жи-
лищного вклада, более привлека-
тельным по сравнению с обычной 
рыночной ипотекой с таким же пер-
воначальным взносом. Правда, в за-
конопроекте сказано, что «условия 
кредитования вкладчика могут 
быть предусмотрены в договоре жи-
лищных сбережений», то есть уже в 
момент открытия вклада потенци-
альный заёмщик будет знать, на 

каких условиях он сможет потом 
получить кредит. Но, во-первых, 
«могут», а не «должны», а во-вто-
рых, если даже эти условия там и 
будут указаны, то они будут сфор-
мулированы банком с учётом риск-
профиля заёмщика — точно так, как 
сейчас делается при обычной выда-
че ипотечного кредита. 

 

Пожалуй, единственным 
значимым для потенциаль-
ного ипотечного заёмщика 

преимуществом использования жи-
лищного вклада по сравнению с 
обычными банковскими вкладами 
является возможность копить сред-
ства для первоначального взноса в 
одном банке, в результате чего этот 
банк будет видеть всю историю на-
копления. Тем самым заёмщик смо-
жет продемонстрировать банку свою 
платёжную дисциплину и потом на-
деяться на то, что банк предложит 
ему чуть лучшие условия кредита. В 
остальном же для накопления 
средств на первоначальный взнос 
жилищный вклад не даёт потенци-
альному ипотечному заёмщику 
значимых преимуществ по сравне-
нию с использованием обычных 
банковских вкладов. 

А вот дополнительные риски жи-
лищный вклад заёмщику приносит, 
притом риски весьма существенные. 
Ведь, как уже было сказано, вкладчик 
обязан направить средства с жилищ-
ного вклада на приобретение или 
строительство жилья в течение срока 
действия договора или по его окон-
чании. Однако если по какой-то при-
чине он не сможет или не захочет 
этого сделать до окончания срока до-
говора, то получить свои деньги из 
банка он сможет, только потеряв пол-
ностью все накопленные проценты 
(точнее, ему будут выплачены про-
центы по ставке «до востребования», 
которая обычно составляет 0,1%). 

Причин, почему вкладчик может 
захотеть направить средства на что-
то другое, может быть масса, и мно-
гие из них являются «уважительны-
ми» (в общепринятом бытовом по-
нимании этого слова). Например, се-
мья может решить, что им нужна 
квартира большей площади, а зна-
чит, нужен будет более высокий пер-

воначальный взнос и скопившихся 
к моменту окончания срока вклада 
средств уже не хватит. Либо денег на 
вкладе может не хватить просто по-
тому, что цена недвижимости за не-
сколько лет действия договора вы-
росла больше, чем эта семья ожида-
ла. Да и вообще, вкладчик в указан-
ный срок может не успеть найти 
жильё, которое ему понравится. 

Ну ладно, эти проблемы легко по-
правимы: надо только написать в за-
коне, что если вкладчик исправно 
копил средства на жилищном вкладе, 
то по окончании действия этого вкла-
да банк по требованию вкладчика 
обязан пролонгировать вклад на со-
поставимых условиях. Надеюсь, что 
депутаты ко второму чтению внесут 
в законопроект поправку, устраняю-
щую этот очевидный дефект. 

Однако вменение банку обязанно-
сти пролонгировать вклад на разум-
ных условиях в случае, если добро-
совестный вкладчик пока не готов к 
покупке жилья, не устраняет всех 
потенциальных рисков вкладчика, 
специфически связанных с жилищ-
ным вкладом. Ведь могут сложиться 
обстоятельства, когда ему придётся 
вообще отказаться от покупки жилья. 

 

Такие обстоятельства могут 
быть вполне позитивными: 
например, в период действия 

договора жилищного вклада семья 
может получить какое-то другое 
жильё — либо как наследство, либо 
по какой-то целевой государствен-
ной программе. Но чаще это всё же 
негативные обстоятельства. Напри-
мер, семейная пара, собиравшаяся 
купить квартиру, распадётся, и по-
купка совместной квартиры поте-
ряет для них актуальность. Либо се-
мья потеряет источник дохода и бу-
дет уже не в состоянии платить ипо-
теку. Либо неожиданно обнаружен-
ная тяжёлая болезнь кого-то из чле-
нов семьи приведёт к резкому росту 
расходов, что также сделает невоз-
можным «потянуть ипотеку». Да ма-
ло ли что может произойти на гори-
зонте нескольких лет! 

Во всех этих случаях несчастные 
владельцы жилищных вкладов по-
лучат ещё и дополнительную беду: 
потерю процентов, накопленных 

на вкладе за несколько лет. Так 
реализуется риск, связанный с жи-
лищным вкладом. 

Мне возразят: «Что же это за риск? 
Вкладчики же не потеряют те день-
ги, которые они вложили. А доход — 
это уже другое дело. Не обязатель-
ное. Всё равно всех денег не зарабо-
таешь!» Такие рассуждения были 
уместны в Советском Союзе, где фак-
тически не было инфляции, но в ры-
ночной экономике, для которой ин-
фляция является неотъемлемым ат-
рибутом, так рассуждать нельзя. Де-
ло в том, что основная часть про-
центного дохода по банковским 
вкладам — это так называемая ин-
фляционная премия, то есть ком-
пенсация потери покупательной 
способности денег за период дей-
ствия вклада. 

Так, например, можно вспомнить, 
что год назад, в апреле 2023 года, 
можно было открыть годовые вкла-
ды под 7,5—8,0%. Это те ставки, под 
которые можно было разместить 
средства без особых усилий по вы-
бору банка и без всяких дополни-
тельных условий (таких как, скажем, 
наличие статуса премиального кли-
ента или объёма ежемесячных трат 
по картам); если немного постарать-
ся, то можно было разместить сред-
ства под 8,5%. По факту оказалось, 
что за этот год (с апреля 2023 года 
по март 2024-го) инфляция состави-
ла 7,75%. Таким образом, большин-
ство из тех, кто разместил год назад 
деньги на годовые вклады, просто 
остались «при своих»: они примерно 
(плюс-минус четверть процента) со-
хранили покупательную способ-
ность своих денег, но ничего не за-
работали. 

Если же вкладчик такого годового 
вклада лишился бы этих процентов, 
то покупательная способность его 
средств за год уменьшилась бы на 
7,75%. Тем более когда вкладчик те-
ряет проценты, накопленные на жи-
лищном вкладе за несколько лет, его 
средства в реальном выражении мо-
гут сократиться на 15—20% или даже 
на 25%. Это весьма заметная потеря! 

Итак, владелец жилищного вклада 
несёт риск потери значительной до-
ли покупательной способности своих 
средств. А для банка при этом всё 
ровно наоборот: от жилищных вкла-
дов, владельцы которых отказались 
от покупки жилья, в банк фактически 
«сваливается с неба» дополнитель-
ный доход — возможность сэконо-
мить на выплате процентов за день-
ги, которыми банк пользовался не-
сколько лет (для такого дохода в анг-
лоязычной экономической термино-
логии есть термин windfall profit — 
прибыль, принесённая ветром). 

Поэтому лишение вкладчика про-
центного дохода — это неправиль-
ная мера для предотвращения неце-
левого использования средств, на-
капливающихся на жилищных вкла-
дах. Она слишком жёсткая по отно-
шению к вкладчику, и вместе с тем 
она даёт возможность банку полу-
чить незаслуженный доход. 

А если не лишать вкладчика про-
центного дохода в случае отказа от 
покупки жилья, то как обеспечить 
целевое использование средств? Ес-
ли не будет никакого «наказания» за 
отказ от покупки жилья с жилищного 
вклада, то весь смысл этого инстру-
мента теряется. Возникнут злоупо-
требления со стороны вкладчиков, 
желающих просто воспользоваться 
увеличенным лимитом страхового 
покрытия АСВ. Что же делать? 

На мой взгляд, здесь всё-таки не 
обойтись без господдержки. Во-пер-
вых, без неё не получится сделать 
этот инструмент более привлекатель-
ным по сравнению с обычными вкла-
дами. И во-вторых, именно необхо-
димость вернуть всю сумму господ-
держки будет тем «наказанием», ко-
торое поможет избежать массового 
нецелевого использования жилищ-
ных вкладов. При этом, чтобы у людей 
не было соблазна открывать такие 
счета только ради дополнительного 
лимита страховки АСВ, надо преду-
смотреть условие, что при нецелевом 
использовании вернуть в бюджет 
пришлось бы чуть больше, чем полу-
чено оттуда в виде господдержки. Но 
это уже нюансы, на которых мы здесь 
не будем останавливаться. 

Мне скажут: «Ну опять про всё но-
вую поддержку для строительной 
отрасли! На них и так государство 
тратит чудовищные суммы в форме 
господдержки ипотеки!» С таким 
возражением трудно не согласиться. 
Мы не раз писали о том, что субси-
дирование ипотеки обходится госу-
дарству слишком дорого и его надо 
сворачивать. Поэтому господдержка 
жилищных счетов должна быть реа-
лизована не при помощи дополни-
тельных средств из бюджета, а путём 
перераспределения средств, которые 
государство тратит на застройщиков. 

То есть это ещё один повод мак-
симально сократить использование 
субсидирования процентной ставки 
как инструмента поддержки за-
стройщиков и направить высвобож-
дающиеся средства на инструмент, 
более эффективный с точки зрения 
обеспечения доступности жилья (из 
расчёта на каждый вложенный госу-
дарственный рубль), — на жилищ-
ные вклады. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Новый способ решения  
жилищной проблемы

СКП — КПСС

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

 
За стремлением принизить 

значимость Великой Победы, 
обесценить героизм патрио-
тов в борьбе с врагом, реаби-
литировать нацизм и мили-
таризм стоят конкретные по-
литические задачи. Перепи-
сывание истории необходи-
мо, чтобы не допустить даль-
нейшую евразийскую интег-
рацию, помешать построе-
нию общей внешней поли-
тики и системы безопасно-
сти стран СНГ, спровоциро-
вать новые и активизировать 
«замороженные» конфликты 
на пространстве прежнего 
Советского Союза. 

Для реализации этих де-
структивных целей коллек-
тивный Запад активно ис-
пользует самые разные ин-
струменты давления, вклю-
чая механизмы так называе-
мой мягкой силы, к которым 
относятся и образование и 
воспитание молодёжи. В 
этом смысле первостепен-
ную роль играют школьные 
учебники по истории. Соци-
ально-гуманитарные дис-
циплины, в число которых 
входит история, не просто 
информируют об окружаю-
щем мире (как, например, 
точные науки), но и оказы-
вают самое непосредствен-
ное воздействие на умы и 
сердца людей.  

 

Р ешением Совета глав 
государств СНГ 2025 
год объявлен Годом 80-

летия Победы в Великой Оте-
чественной войне и единства 
в борьбе с нацизмом. При 
этом российская власть под-
черкнула, что данная ини-
циатива представляет собой 
чёткий сигнал и призыв 
сплотиться в отстаивании 
исторической правды, в 
борьбе с неонацизмом на фо-
не попыток стереть из памя-
ти вклад советских народов 
в спасение человечества от 
нацистской чумы. 

Поэтому актуальность соз-
дания единого учебника, от-
ражающего общий взгляд на-
родов стран СНГ на основные 
события Великой Отече-
ственной войны, многократ-
но возрастает. Как мудро го-
ворил один из самых выдаю-
щихся полководцев Великой 
Победы Маршал Советского 
Союза Г.К. Жуков, «время не 
имеет власти над величием 
всего, что мы пережили в 
войну, а народ, переживший 
однажды большие испыта-
ния, будет и впредь черпать 
силы в этой Победе». 

Необходимость создания 
такого совместного учебного 
пособия обсуждается уже 
давно: подобная инициатива 
впервые высказывалась ещё 
накануне 70-летия Великой 

Победы. Однако идея в силу 
обстоятельств так и не была 
реализована. В настоящий 
момент коллективную работу 
по подготовке учебного по-
собия об истории Великой 
Отечественной войны для 
стран Содружества ведёт 
Международная ассоциация 
историков и архивистов го-
сударств-участников СНГ. Ре-
шение о создании такой ас-
социации было принято в 
2021 году на заседании Сове-
та министров иностранных 
дел СНГ в Минске. В число 
ключевых её задач входит со-
хранение исторической прав-
ды и противодействие по-
пыткам фальсификации ис-
тории, оправданию нацизма. 

Вслед за учебным пособи-
ем планируется выпуск се-
рии книг, что станет уже сле-
дующим этапом в деятель-
ности рабочей группы, соз-
данной при комитете Госу-
дарственной думы по делам 
СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечествен-
никами под руководством 
Председателя ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганова. Лидер КПРФ, под-
чёркивая общемировое 
значение Победы Советского 
Союза в Великой Отечествен-
ной войне, говорил: «Ни одна 
страна в истории не запла-
тила такую огромную и 
страшную цену за победу над 
врагом. И ни одна страна не 
добивалась победы, которая 
имела такое же колоссальное 
историческое значение не 
только для неё самой, но и 
для всего мира, принесла из-
бавление от гибели не только 
народу-победителю, но и 
всей планете. Великая Оте-
чественная война, в которой 
Советская держава ценой ко-
лоссальных жертв одолела 
фашизм, — это наша не-
избывная боль. Победа в этой 
войне — это наша великая 
гордость». 

Эти мысли нашли отраже-
ние на заседании Совета глав 
правительств СНГ в 2023 го-
ду. Среди прочего была от-
мечена общественно-поли-
тическая важность движения 
поисковиков и таких массо-
вых акций, как «Бессмерт-
ный полк», «Георгиевская 
лента» и «Поезд памяти». 

Сегодня наиболее тесное и 
активное сотрудничество по 
этим направлениям ведётся 
с Республикой Беларусь, что 
вполне объяснимо. Россию и 
Белоруссию связывают не 
только проверенные веками 
узы нерушимого братства, 
общая судьба, стремление 
жить и развиваться в Со-
юзном государстве. Белорус-
ская ССР первой из союзных 

республик приняла на себя 
массированный удар немец-
ко-фашистских агрессоров, 
стала ареной наиболее кро-
вопролитных сражений. Тра-
гедии Хатыни, Дальвы, Тро-
стенца и тысячи таких же чу-
довищных преступлений на-
цистов и их пособников, со-
вершённых в годы Великой 
Отечественной войны, 
остаются незаживающей ра-
ной на сердце белорусского 
народа.  

В 2021 году на церемонии 
возложения венков по слу-
чаю Дня Великой Победы 
глава Белорусского госу-
дарства А.Г. Лукашенко за-
явил: «Нет благороднее мис-
сии, чем сохранение истори-
ческой памяти во имя свет-
лого будущего. Пусть наслед-
ники нацистов даже не меч-
тают, что, когда уйдут по-
следние свидетели геноцида 
белорусского и других наро-
дов, с ними уйдёт историче-
ская правда. Мы будем эту 
тему поднимать на самый 
высокий международный 
уровень, чтобы они помнили 
и не забывали». 

По инициативе компартий 
России и Белоруссии при 
поддержке СКП — КПСС 22 
апреля 2023 года в городе-
герое Минске, в знаковом 
месте — Музее истории Ве-
ликой Отечественной войны, 
— был проведён I Междуна-
родный антифашистский фо-
рум. Белоруссия в качестве 
страны-хозяйки этого пред-
ставительного форума была 
выбрана не случайно. Здесь 
в огненные годы войны на-
цисты уничтожили более 
трёх миллионов мирных жи-
телей. Погиб каждый третий 
белорус — на фронте, в тылу, 
в оккупации, в фашистском 
рабстве. Главной целью фо-
рума, участниками которого 
стали представители свыше 
30 стран мира, стало проти-
водействие возрождению на-
цизма, подталкивающего че-
ловечество в бездну новой 
мировой войны. 

На примере трагедии 
Украины мир мог уже воочию 
убедиться, к каким чудовищ-
ным последствиям приводит 
историческое беспамятство. 
В 2014 году там началось вар-
варское уничтожение всего, 
что было связано с Русским 
миром. Бандеровской клике, 
захватившей власть в резуль-
тате государственного пере-
ворота, удалось всего за не-
сколько лет пропитать ядом 
ненависти и злобы всё укра-
инское общество, растоптать 
всё, что, казалось бы, нераз-
рывно связывало наши брат-
ские народы. Ведь в годы той 

войны фашистские изверги 
занимались целенаправлен-
ным истреблением населения 
Украинской ССР, в результате 
чего погиб каждый шестой 
украинец. 

Наплевав на героические 
свершения собственного на-
рода, в 2023 году в угоду «ев-
робюрократам» Верховная 
рада Украины официально 
объявила 9 Мая так называе-
мым Днём Европы. В каче-
стве национальных символов 
правящая неонацистская хе-
вра навязала украинскому 
обществу презренных гитле-
ровских пособников Бандеру 
и Шухевича. Тем не менее на 
Украине остались ещё по-
томки победителей, до по-
следней капли крови сражав-
шихся с «коричневой чумой». 
Именно они вселяют надеж-
ду на прекращение брато-
убийственной войны, на воз-
рождение традиций добро-
соседства, взаимной помощи 
и доверия. 

 

С оветская система обра-
зования по праву счита-
лась лучшей в мире. Она 

взрастила огромное количе-
ство учёных мирового мас-
штаба, выдающихся управлен-
цев, деятелей культуры и ис-
кусства. Общее образователь-
ное пространство позволяло 
советским республикам пере-
нимать друг у друга самые ус-
пешные обучающие методики 
и педагогические практики. 
Сейчас, при восстановлении 
единого интернационального 
образовательного простран-
ства на территории СНГ, не-
обходимо использовать бес-
ценное наследие советской 
эпохи. 

Флагманами в этом деле 
традиционно являются Рос-
сия и Белоруссия. В рамках 
интеграции двух стран в 
формате Союзного госу-
дарства ведётся активная ра-
бота по гармонизации на-
циональных систем образо-
вания, повышению академи-
ческой мобильности, разви-
тию совместных программ 
высшего образования, под-
готовке учебной литературы.  

В 2018 году была сформи-
рована рабочая группа из 
российских и белорусских 
историков, которая реализу-
ет совместный проект «Рос-
сия и Беларусь: страницы об-
щей истории». В ходе его 
реализации было разработа-
но первое на постсоветском 
пространстве учебно-мето-
дическое пособие «История 
Великой Отечественной вой-
ны. Очерки совместной ис-
тории». Кроме того, в планах 
деятельности комиссии на 

2023 год значилось издание 
первого учебника по истории 
Союзного государства. 

Согласно Концепции гума-
нитарной политики Россий-
ской Федерации за рубежом, 
утверждённой в 2022 году, её 
целями являются: формиро-
вание и укрепление объ-
ективного восприятия нашей 
страны в мире, содействие 
пониманию исторического 
пути, роли и места России в 
мировой истории, а также 
создание максимально бла-
гоприятных условий для 
взаимообогащения нацио-
нальных культур. Согласо-
ванная политика в научно-
образовательной сфере в 
рамках формирования еди-
ного образовательного про-
странства государств-участ-
ников СНГ является безуслов-
ным приоритетом интегра-
ционного процесса и ключе-
вым фактором устойчивого 
развития Содружества. 

В российских структурах 
власти, видимо, стали осозна-
вать приоритетность интег-
рационных процессов в на-
учно-образовательной среде, 
необходимость расширения 
культурно-гуманитарного 
взаимодействия. Историче-
ская грамотность населения 
играет здесь ключевую роль.  

Восемь десятилетий назад 
народы Азербайджанской, 
Армянской, Грузинской, Уз-
бекской, Туркменской, Ка-
захской, Киргизской, Тад-
жикской, Молдавской, Эстон-
ской, Латвийской, Литов-
ской, Украинской, Белорус-
ской и Российской советских 
республик сложили свои си-
лы во имя будущего мира. 
Святым долгом благодарных 
потомков, чьи предшествен-
ники в лихую годину спло-
тились ради спасения детей 
и внуков, должно стать сбе-
режение этого героического, 
уникального наследия. 

Интернациональное посо-
бие по истории Великой Оте-
чественной станет значимым 
вкладом в это благородное 
дело. Только единение в 
идейно-политической борьбе 
и научном поиске способно 
сохранить созданную кровью 
и потом прежних поколений 
сокровищницу националь-
ных культур, уникальный ци-
вилизационный сплав тради-
ций и обычаев, языков и ли-
тератур. 

Казбек ТАЙСАЕВ, 
член Президиума, секретарь 

ЦК КПРФ, первый заместитель 
Председателя ЦС СКП — КПСС, 

первый заместитель  
председателя комитета ГД 

по делам СНГ, евразийской  
интеграции и связям  

с соотечественниками. 
Экспертная группа: 

Мария ВАЛУЕВА, 
Тамара МАРЗОЕВА,  

Дарья ТКАЧ.

Сохранить историческую память 
во имя будущего

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В акции, организованной 
региональным отделени-
ем общественной органи-

зации «Дети войны», приняли 
участие активисты КПРФ, «Ле-
вого фронта», «Всероссийского 
женского союза — «Надежда Рос-
сии» и Ленинского комсомола. 

Пикетировавшие держали в 
руках плакаты: «Памятнику 
убийцам и мародёрам не место 
на пензенской земле», «Требу-
ем убрать позорную пирамиду 
с земли пензенской!», «Ото-
мстим за маршала Конева! Сне-
сём монумент чешским банди-
там!», «Долой мемориал чеш-

ским легионерам!», «Нет па-
мятнику белочехам — убийцам 
наших дедов и прадедов!». 

Выступая перед участниками 
протестной акции, первый сек-
ретарь Пензенского обкома 
КПРФ, депутат Законодательного 
собрания области историк Дмит-
рий Филяев напомнил о собы-
тиях мая 1918 года, когда чехо-
словацкие легионеры начали 
свой вооружённый мятеж про-
тив Советской власти. Фактиче-
ски с этого момента в России на-
чались драматические события 
будущей Гражданской войны. 

— В ходе передвижения по 
России чехи и словаки подвер-
гались агитации поднимавших 
голову белогвардейских эле-
ментов. Поэтому большевист-
ское правительство приняло 
решение разоружить их, чтобы 
они не были угрозой для Со-
ветской власти. Попытка разо-
ружения привела к антисовет-
скому мятежу. Красной Армии 
как таковой тогда ещё не было, 
она находилась на стадии фор-
мирования, и чехи и словаки 
на тот момент были единствен-
ной в России организованной 

военной силой. В конце мая 
1918 года легионеры начали об-
стреливать Пензу и достаточно 
быстро её взяли, несмотря на 
отчаянное сопротивление, ор-
ганизованное пензенскими 
большевиками, — рассказал ли-
дер коммунистов области. 

Он также отметил, что среди 
погибших от рук белочехов бы-
ли первый секретарь Пензен-
ского губернского Совета народ-
ных комиссаров Наум Григорь-
евич Либерсон, которого захва-
тили и убили по дороге в Сама-
ру, и большевик Георгий Влади-
мирович Кутузов. Чудом удалось 

спастись руководителю мест-
ных большевиков Василию Вла-
димировичу Кураеву. Именами 
защитников города — Либерсо-
на, Кутузова, Кураева — в Пензе 
впоследствии назовут улицы. 

Одна из участниц пикета — 
Анна Майорова на протяжении 
нескольких последних лет сле-
дит за порядком у памятника 
Борцам революции и некропо-
ля, в котором похоронены жи-
тели города, погибшие в боях с 
белочехами. Она напомнила, 
что памятник Борцам револю-
ции был установлен 6 ноября 
1928 года, спустя десять лет 
после событий белочешского 
мятежа. В 1972 году монумент 
был отреставрирован. В брат-
ской могиле у монумента захо-
ронено около двухсот человек, 
среди которых были русские, 
немцы, венгры, чехи, словаки. 
По некоторым данным, более 
половины погибших являлись 
бойцами 1-го чехословацкого 
революционного полка, прини-
мавшими активное участие в 
защите города. 

В ходе мятежа белочехи оста-
вили кровавый след не только в 

Пензе, но и в Сызрани, Самаре, 
Ульяновске, Казани и других го-
родах. Об этом рассказал Вла-
димир Медведев. В Самаре тела 
погибших не успевали хоро-
нить, и они плыли по Волге. В 
Казани белочехи захватили 
банк, в который во время Пер-
вой мировой войны была пере-
везена значительная часть зо-
лотого запаса России. Потом зо-
лото перевезли в Самару, а за-
тем под охраной чехословацко-
го корпуса в Омск, где оно было 
передано белогвардейскому 
правительству Колчака, про ко-
торого в те годы говорили: 
«Мундир английский, погон 
французский, табак японский, 
правитель омский». Чехосло-
вацкие мятежники не только 
поддержали белогвардейщину, 
но и выпускали из тюрем уго-
ловников, что привело к резко-
му росту грабежей, насилия, 
убийств и других преступлений. 

Руководитель регионального 
отделения общественной орга-
низации «Дети войны»  Нина 
Черникова зачитала резолюцию 
пикета, которая будет направле-

на председателю правительства 
России, губернатору Пензенской 
области и начальнику Куйбы-
шевской железной дороги. 

В резолюции особо подчёрк-
нуто, что монумент на станции 
«Пенза-III» вызывает возмуще-
ние у жителей области, особен-
но если учитывать тот факт, 
что в самой Чехии сносят па-
мятники нашим воинам, осво-
бождавшим Чехословакию от 
фашистов. К тому же сегодня 
Чехия является одним из по-
ставщиков вооружения для 
украинской армии.  

От председателя российского 
правительства участники пи-
кета требуют расторгнуть со-
глашение между Россией и Че-
хией о взаимном содержании 
военных захоронений; от РЖД 
— незамедлительно ликвиди-
ровать мемориал на станции 
«Пенза-III»; от губернатора — 
оказать помощь в сносе мону-
мента и проявить солидар-
ность с требованиями участ-
ников пикета. 

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Пенза.

Наследили 
кроваво 

 
Собравшиеся на днях в пензенском сквере имени 

Дзержинского горожане в очередной раз потребовали 
демонтировать памятник чехословацким контрре-
волюционным мятежникам, установленный на же-
лезнодорожной станции «Пенза-III».
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СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО: ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

— Как развивается сотруд-
ничество двух стран в кос-
мической сфере? 

— Космическая деятельность 
во всём мире концентрирует 
самые передовые достижения 
научно-технического прогресса 
и выступает локомотивом раз-
вития информационно-комму-
никационных технологий, мик-
роэлектроники, машинострое-
ния, медицины, сельского хо-
зяйства. Она также вносит боль-
шой вклад в обеспечение на-
циональной безопасности и 
другие сферы. В Белоруссии 
первые разработки по косми-
ческой тематике относятся к 
началу 1960-х годов. 

За время исследований наша 
космическая отрасль обрела 
внушительный багаж нарабо-
ток. Реализованы не только бе-
лорусские госпрограммы, но и 
восемь научно-технических 
программ Союзного государст-
ва. Благодаря тесному сотруд-
ничеству с Россией удалось соз-
дать космическую группировку 
спутников и соответствующую 
инфраструктуру. Получаемая 
информация дистанционного 
зондирования Земли использу-
ется в наших странах для преду-
преждения и ликвидации по-
следствий чрезвычайных си-
туаций, проектирования и 
строительства дорог, обновле-
ния земельно-информацион-
ной системы, в правоохрани-
тельной, природоохранной и 
других сферах. 

О важности развития данной 
отрасли говорит и тот факт, что 
первые премии Союзного госу-
дарства в области науки и тех-
ники за 2021 год вручены двум 
совместным авторским коллек-
тивам из Белоруссии и России 
именно по космической тема-

тике. Первая — за создание Бе-
лорусской космической систе-
мы дистанционного зондиро-
вания Земли и российско-бело-
русской орбитальной группи-
ровки спутников. Вторая — за 
разработку высокоэффектив-

ных систем электромагнитной 
защиты, а также нового поко-
ления датчиков для космиче-
ских приборов. В числе лауреа-
тов белорусские учёные Пётр 
Витязь, Сергей Золотой, Дмит-
рий Сикорский, Сергей Грабчи-
ков, Николай Мухуров и Алек-
сей Труханов, а также россий-
ские — Леонид Макриденко, Ра-
шит Салихов, Сергей Терехов, 
Наталья Бородкова, Олег Ко-
раблёв, Владимир Котцов. 

— Какие программы по 
космосу реализуются в 

данный момент, каковы их 
цели? 

— В 2024 году подводим ито-
ги выполнения восьмой на-
учно-технической программы 
Союзного государства «Интег-
рация-СГ». Её целью было по-

вышение эффективности обра-
ботки данных дистанционного 
зондирования Земли и предо-
ставление результатов пользо-
вателям Белоруссии и России. 
Сроки реализации — 2019—
2023 годы. Внедрение резуль-
татов выполнения программы 
позволит обеспечить устойчи-
вый тренд в части интеграции 
нормативно-технических тре-
бований к регламенту оборота 
космических данных в наших 
странах. Это также расширит 
возможности применения ин-

тегрированных технологий 
предоставления потребителям 
информации, получаемой от 
российско-белорусской спутни-
ковой группировки. 

Полученные результаты бу-
дут способствовать решению 
проблемы доступа массового 
потребителя к недорогой кос-
мической информации требуе-
мого качества и объёма. По про-
гнозам, экономическая эффек-
тивность программы будет та-
кой, что позволит окупить за-
траты на неё в течение трёх лет. 

Кроме этого, в 2024 году про-
должается реализация косми-
ческой научно-технической 
программы Союзного госу-

дарства «Комплекс-СГ». Она на-
правлена на разработку базо-
вых элементов орбитальных и 
наземных средств в интересах 
создания многоспутниковых 
группировок малоразмерных 
космических аппаратов наблю-
дения земной поверхности и 
околоземного космического 
пространства. 

Государственные заказчики 
—Национальная академия наук 
Беларуси и госкорпорация «Рос-
космос». Головными организа-
циями по разработке програм-

мы стали Объединённый ин-
ститут проблем информатики 
НАН Беларуси и НИИ космиче-
ских систем им. А.А. Максимова 
Государственного космического 
научно-производственного 
центра им. М.В. Хруничева. 

Рассчитываем, что к 2026 го-
ду по программе будут созданы 
малый космический аппарат и 
два наноспутника — россий-
ский и белорусский. Нашему 
государству это позволит обес-
печить развитие в сфере при-
боростроения, связанное с соз-
данием малых спутников, а так-
же производить на своей тер-
ритории высокотехнологичную 
продукцию, сформировать кад-
ры для космической отрасли.  
С помощью спутников мы, на-
пример, сможем получить бо-
лее полную и актуальную ин-
формацию о температурных 
аномалиях, об очагах лесных по-
жаров, в том числе приближаю-
щихся к границе нашей страны.  

Подразделениям МЧС это по-
может с минимальными поте-
рями останавливать огонь. Не 
менее важно и то, что наблюде-
ние из космоса за сельхозугодь-
ями будет способствовать по-
вышению качества прогнозов 
урожайности посевов, а за гео-
логическими формациями — 
повышению эффективности 
поиска полезных ископаемых. 

— Какие программы сейчас 
в разработке? 

— Национальной академией 
наук Беларуси совместно с гос-
корпорацией «Роскосмос» раз-
работаны предложения по пер-
спективным космическим про-
граммам «Ресурс-СГ» и «Кос-
модозор-СГ». Программа «Кос-
модозор-СГ» позволит разра-
ботать базовые элементы си-
стем прогнозирования возник-
новения лесных пожаров, иден-
тификации их очагов, опреде-
ления тенденций распростра-
нения, оценок ущерба на осно-
ве данных лесоустройства и 
космического мониторинга. 

Научно-техническая про-
грамма «Ресурс-СГ» подразу-
мевает разработку элементов 
бортовых систем и аппарату-
ры, а также композиционных 
материалов и конструкций, 
которые в будущем повысят 
ресурс космических аппара-
тов. Данная программа нахо-
дится в высокой степени го-
товности. Ответственными 
исполнителями выступят Ин-
ститут тепло- и массообмена 
НАН Беларуси и НИИ косми-
ческих систем.

Новые спутники  
и аппаратура для космоса

Республика Беларусь уделяет космической сфере особое внимание. Совсем не-
давно вернулась с МКС первый белорусский космонавт Марина Василевская. На 
околоземной орбите работают Белорусский космический аппарат дистан-
ционного зондирования Земли, спутник связи «Белинтерсат-1» и два наноспут-
ника БГУ. Успехов достигла отечественная космическая наука, белорусские 
предприятия производят оборудование и компоненты для космических аппара-
тов. Республика развивает космическое направление в тесном сотрудничестве 
с Россией. О реализации союзных программ и планах на будущее рассказал в ин-
тервью корреспонденту БЕЛТА Валерии ГАВРИЛОВОЙ председатель Государст-
венного комитета по науке и технологиям Белоруссии Сергей ШЛЫЧКОВ.

Пассажиропоток железной дороги Китай — 
Лаос после запуска трансграничных пассажир-
ских перевозок год назад превысил 180 тыс. че-
ловеко-раз. Об этом свидетельствуют данные 
контрольно-пропускного пункта Мохань на ки-
тайско-лаосской границе в провинции Юньнань. 

За отчётный период через КПП Мохань прошло в об-
щей сложности 738 международных пассажирских 

поездов, что обеспечило беспрепятственный въезд и 
выезд 183 тыс. пассажиров из 87 стран и регионов. 

Наиболее частые иностранные пассажиры этой 
железнодорожной магистрали — граждане Лаоса, 

Таиланда, Сингапура и Малайзии, которые в основ-
ном совершают поездки с целью туризма, посеще-
ния родственников и друзей, а также по деловым 
вопросам. 

Железная дорога Китай — Лаос — один из знако-
вых проектов высококачественного сотрудничества 
в рамках инициативы «Пояс и путь». Она имеет 
протяжённость 1035 км и соединяет китайский го-
род Куньмин (административный центр провинции 
Юньнань) со столицей Лаоса Вьентьяном.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Мчатся пассажирские поезда

МИНСК. Палата представителей 
национального собрания Белоруссии 
приняла законопроект о приостанов-
лении действия для страны Договора 
об обычных вооружённых силах в 
Европе (ДОВСЕ). Это решение депу-
таты назвали адекватной реакцией 
на складывающуюся военно-полити-
ческую обстановку по внешнему пе-
риметру Республики Беларусь, и 
прежде всего на действия стран 
НАТО, которые ранее практически 
все приостановили участие в ДОВСЕ. 
Отныне Минск не будет предостав-
лять информацию о своих обычных 
вооружениях и технике, а также при-
нимать и проводить инспекции по 
контролю за соблюдением количе-
ственных ограничений, установлен-
ных документом.  

 
БУДАПЕШТ. Руководству Евро-

союза пора подать в отставку, по-
скольку оно не справилось с рядом 
ключевых задач организации, заявил 
премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан, добавив, что все проекты, ко-
торыми занимались лидеры евросо-
общества — политика устойчивости, 
миграционная, санкционная и воен-
ная политика, — провалились. Кроме 

того, отметил председатель венгер-
ского правительства, в ЕС широко 
используется политический шантаж 
как способ влияния на государства-
члены. Так, напомнил Орбан, глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
отказала его стране в получении фи-
нансовой помощи из еврофондов, 
поскольку «миграционный и анти-
гендерный курс» Будапешта не впи-
сывается в планы Брюсселя. 

 
ЕРЕВАН. Армения может расторг-

нуть договор, регулирующий веща-
ние российских телеканалов на её 
территории, если Москва не согла-
сится с пакетом предложений о по-
правках, сообщил министр высоко-
технологической промышленности 
республики Мхитар Айрапетян. Ар-
мянская делегация проводила кон-
сультации с российскими коллегами 
относительно вещания телеканалов 
РФ, в которых Ереван нашёл нару-
шения, однако стороны не достигли 
консенсуса. В результате Армения 
заблокировала трансляции некото-
рых программ российского телеви-
дения. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Вот только в тех ситуа-
циях, когда, как гово-
рится, клюнет «жаре-

ный петух», эти европейские 
карлики ведут себя точно так 
же, как их более крупные и 
авторитетные партнёры по 
Евросоюзу. То есть блюдут 
собственные интересы по 
принципу «своя рубаха бли-
же к телу»…  

Так, по данным европей-
ской статистической служ-
бы, стало известно, что с на-
чала этой весны Литва возо-
бновила закупки российско-
го зерна, которые были пре-
кращены «волевым решени-
ем» властей этой страны ещё 
в мае 2023 года. Первая с то-
го времени поставка про-
изошла в начале марта, ко-
гда в страну было ввезено 
12,2 тысячи тонн зерна на  
1,95 миллиона евро. 

Не только не отстала от со-
седей, но даже переплюнула 
их Латвия, которая ещё в кон-
це минувшей зимы купила у 
России 58,8 тысячи тонн зер-
на на 10 миллионов евро. В 
отличие от литовцев латыши 
вернулись к поставкам зерна 
из России ещё раньше, по-

скольку уже в январе закупи-
ли в РФ 52,6 тысячи тонн на 
8,7 миллиона евро.  

В целом же, как свиде-
тельствует европейская ста-
тистика, страны ЕС приобре-
ли только к концу зимы поч-
ти 100 тысяч тонн россий-
ского зерна на 16,9 миллио-
на евро.  

И это при том, что во мно-
гих странах Евросоюза дей-
ствует запрет на ввоз рос-
сийской сельхозпродукции, 
а руководством ЕС опубли-
ковано предложение ввести 
на неё заградительные по-
шлины! Но, как видим, за-
преты запретами, а без хле-
бушка-то плохо. Вот и ста-
раются европейцы, внешне 
поддерживая любые анти-
российские пошлины и санк-
ции, тем не менее при любой 
возможности их обходить. И 
касается это не только зерна. 

Аналогичная ситуация 
сложилась в Европе и с им-
портом российских удобре-
ний. Примерно в то же вре-
мя, что и с зерном, то есть к 
началу весны статистика  
зафиксировала: Евросоюз 
только в феврале увеличил 

импорт удобрений из РФ до 
максимального уровня с де-
кабря 2022 года — до суммы 
более чем в 167 миллионов 
евро. Причём среди лидеров 
— страны Западной и Юж-
ной Европы во главе с Бель-
гией, больше всех увеличив-
шей такие закупки.  

По данным той же евро-
пейской статистики, только 
в феврале ЕС приобрёл 521,3 
тысячи тонн российских 
удобрений. Так, одна лишь 
Бельгия увеличила объёмы 
поставок почти в пять раз — 
на сумму 24 миллиона евро. 
В 2,4 раза выросли поставки 
удобрений в Румынию (до 
10,3 миллиона евро), в 2,1 
раза — в Болгарию (сумма — 
5,2 миллиона евро). Также 
почти в два раза вырос им-
порт этой продукции у Гер-
мании, которая ввезла в кон-
це зимы российских удоб-
рений на сумму 20 миллио-
нов евро. 

Другими словами: кто 
вспомнит о санкциях и за-
претах, когда хочется ку-
шать? Ну очень уж хочется… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

А кушать-то хочется!

В Монголии появится метро 
 

Построить метро в Улан-Баторе, точнее, завершить наконец этот 
проект, утверждённый в 2012 году, — такое решение принято в мон-

гольской столице. Начата проработка ответственного задания, которое 
предполагает также строительство в городе новых магистралей и развя-
зок, обновление и увеличение парка общественного транспорта.  

Согласно планам, речь для начала идёт о новой транспортной системе 
длиной 17,7 километра. С целью успешного осуществления проекта 
глава монгольского кабмина договорился о сотрудничестве с Китайской 
государственной метростроительной компанией. Определён срок сдачи 
в эксплуатацию важного объекта — 2028 год. 

Жаргал БАТУЕВА.

Трудно найти в Европе более русофобски 
настроенные страны, чем наши прибал-
тийские соседи. Они и любые санкции про-
тив России поддерживают, и свои собст-
венные против местного русскоязычного 
населения вводят. Не говоря уже о том, 
что противостоящий нам киевский режим 
Зеленского для них чуть ли не родной.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Граждане Таджикистана про-
должают выслушивать рассказы 
чиновников о «прекрасной» жиз-
ни и уверенном преодолении про-
блем страны. За этой словесной 
мишурой скрывается прозаиче-
ская действительность, вклю-
чающая бедность, безработицу 
и отсутствие доступа к эле-
ментарным благам. 

 

Демагогия таджикского руководства стано-
вится всё изощрённее, а промежутки между 
высокопарными заявлениями — всё коро-

че. Это явление не ново, а его причины очевид-
ны: стремление отвлечь внимание населения от 
серьёзных проблем.  

Автором очередного «перла» стал министр 
экономического развития и торговли Завки Зав-
кизода. По его словам, благодаря заботе власти о 
нуждах страны экономика выросла с 2000 года в 
73 раза — с 1,8 до 131 миллиарда сомони, а сум-
марные доходы населения — и того больше, в 
целых 113 раз. «Высшей целью государства и 
правительства является обеспечение устойчи-
вого экономического развития страны путём 
повышения эффективности использования 
имеющихся ресурсов и возможностей, поиска 
новых источников развития и систематического 
улучшения уровня и качества жизни народа 
Таджикистана», — заявил чиновник.  

В том же духе выдержано сообщение Агентства 
по статистике при президенте Таджикистана. В 
нём утверждается, что уровень безработицы со-
кратился за год почти на 10 процентов — до 48 
тысяч человек.  

Все эти впечатляющие, на первый взгляд, 
цифры имеют смысл, только если не вдаваться в 
подробности и рассматривать их сами по себе, в 
«вакууме». Например, показатели ВВП и доходов 
населения необходимо корректировать с учётом 
инфляции, курса национальной валюты, степени 
неравенства и многих других факторов. Так, при 
введении сомони в обращение в 2000 году его 
курс составлял 2,2 за 1 доллар. С тех пор валюта 
обесценилась более чем в пять раз. Это немало-
важно, учитывая, что на импорт товаров, опла-
чиваемый преимущественно в долларах, рес-
публика в прошлом году потратила почти  
6 миллиардов долларов — половину своего ВВП. 
А стоимость 50-килограммового мешка муки 
только за последние десять лет выросла втрое — 
со 120 до 360 сомони.  

«Белыми нитками шита» и статистика безра-
ботицы. В неё включены только жители, которые 
зарегистрировались в подразделениях Агентства 
труда и занятости населения. Реальные масшта-
бы явления, разумеется, выше. Граждан трудо-
способного возраста в Таджикистане насчиты-
вается почти 6,5 миллиона, а занятыми являются 
только 2,5 миллиона.  

Из-за отсутствия работы и мизерных зарплат 
люди массово уезжают на заработки за рубеж. В 
одной России трудятся порядка миллиона граж-
дан республики. Наиболее заметен отток квали-
фицированных кадров. Из-за этого, как призна-
лись власти, на строительстве Рогунской ГЭС ра-
ботают 15 тысяч человек при потребности 20 
тысяч. Причины не только в низких окладах, но 
и в задержках с их выплатой. С этим столкнулись 
работники компании «Асри Нур» и других под-
рядных организаций. 

Сильнейшей «головной болью» жителей стал 
острый дефицит электроэнергии. Несмотря на 

неоднократные обещания властей обеспечить 
бесперебойную подачу, каждый год в стране 
вводятся так называемые энерголимиты. В 
этом сезоне ограничения стали наиболее жёст-
кими за много лет. В сельской местности от-
ключения начались уже в конце сентября, за-
тем они распространились на города, включая 
Душанбе. Прежде такого не случалось: столица 
всегда находилась в «привилегированном по-
ложении».  

С наступлением весны ситуация не улучши-
лась. Чиновники заверяли, что в священный для 
мусульман месяц Рамазан (11 марта — 10 апреля) 
электричество будет подаваться минимум во-
семь часов в сутки — по четыре часа утром и 
вечером. В действительности не исполнялся даже 
этот график. В городах Турсунзаде, Нурек, Ху-
джанд, Пенджикент, многих районах Душанбе 
свет подавался по 3—4 часа, а в некоторых рай-
онах, например Истаравшанском, Исфаринском, 
Вахдатском и других, — по 2 часа в сутки и даже 
меньше.  

Власти объясняют всё низкими темпами на-
полнения водохранилищ, питающих крупней-
шие гидроэлектростанции. В начале апреля был 
организован пресс-тур на Нурекскую ГЭС, во 
время которого журналистам продемонстриро-
вали, что до «мёртвой точки», когда работа тур-
бин станет невозможной, осталось всего 64 сан-
тиметра. Из-за этого, дескать, строгая экономия 
неизбежна. Завершится же она, когда тёплая по-
года вызовет таяние ледников и приток воды 
увеличится.  

С призывом бережно относиться к расходо-
ванию электроэнергии и воды обратился к 
гражданам президент страны Эмомали Рахмон. 
По его словам, изменение климата не только 
влияет на заполнение водохранилищ, но и 
усложняет задачу обеспечения населения про-
довольствием. Как добавил глава государства, 
строгий контроль за использованием ресурсов 
необходим на всех уровнях, начиная с отдель-
ных домохозяйств и заканчивая промышлен-
ными предприятиями.  

Не ограничиваясь увещеваниями, власти 
предприняли ещё ряд шагов. С посетившим 
Душанбе председателем Народного совета 
Туркмении, «национальным лидером турк-
менского народа» Гурбангулы Бердымухаме-
довым были проведены переговоры о по-
ставках в Таджикистан электроэнергии и при-
родного газа. А глава комитета по архитектуре 
и строительству при правительстве респуб-
лики Низом Мирзозода подписал распоряже-
ние, обязывающее оснащать все строящиеся 
и реконструируемые здания солнечными ба-
тареями. 

Чиновники умалчивают, что одной из при-
чин нехватки электроэнергии является расту-
щий экспорт в соседние страны. По офици-
альным данным, в прошлом году Афганиста-
ну, Узбекистану и Казахстану было поставлено 
2,6 миллиарда кВт-ч на 110 миллионов долла-
ров. В нынешнем году продажи могут ещё 
увеличиться. Так, объявлено о планах нарас-
тить экспорт в Афганистан на 17 процентов. 
При этом поставки осуществляются не только 
в летний период, когда наблюдается пере-
избыток электроэнергии, но и в холодный се-
зон. Судя по всему, руководство страны уве-
рено, что сможет и дальше держать в узде на-
селение, но возможности популизма оно явно 
переоценивает. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Чиновники кричат: 
«Халва, халва!»

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

В  марте экспорт составил 
433 млн долларов, что 
на 33% больше по 

сравнению с февралём, со-
общила Вьетнамская ассоциа-
ция фруктов и овощей (Vinaf-
ruit) со ссылкой на таможен-
ные данные. 

Спрос со стороны КНР, 
крупнейшего рынка экспорта 
фруктов и овощей из Вьетна-
ма, увеличился на 50% в годо-
вом исчислении. Между тем 
Таиланд и Германия импор-
тировали на 120% больше 
фруктов и овощей из СРВ, чем 
за аналогичный период про-
шлого года. 

Данг Фук Нгуен, генераль-
ный секретарь Vinafruit, ска-
зал, что экспорт овощей и 
фруктов наверняка продол-
жит расти, поскольку спрос со 
стороны Китая и других госу-
дарств АСЕАН обычно уве-
личивается после празднова-
ния Нового года по лунному 
календарю.  

По его словам, после сезона 
сбора урожая во втором квар-

тале у Вьетнама также будет до-
статочно запасов большинства 
тропических фруктов, в том 

числе таких экзотических, как 
дуриан, драгонфрут и лонган. 

Овощи и фрукты из США и 
ЕС теряют свою конкуренто-
способность из-за увеличения 

сроков доставки и более вы-
соких затрат, отметил Данг 
Фук Нгуен, добавив, что Вьет-
нам теперь может воспользо-
ваться возможностью увели-
чить свою долю рынка в Азии.  

Ожидается, что в этом году 
экспорт овощей и фруктов из 
республики достигнет 6—6,5 
млрд долларов благодаря вы-
сокому спросу со стороны Ки-
тая, Таиланда, Германии и 
Японии. 

Министерство сельского хо-
зяйства и развития сельских 
районов предположило, что 
мировой рынок фруктов и 
овощей вырастет до 392 млрд 
долларов к 2025 году. И благо-

даря своим богатым урожаям 
Вьетнам может занять хоро-
шее место в международной 
цепочке поставок. 

VnExpress.ru

Спрос  
на экзотику

Экспорт овощей и фруктов из СРВ уве-
личился на 27% в годовом исчислении — 
до 1,3 млрд долларов в первом квартале 
2024-го из-за растущего спроса со сто-
роны Китая, Таиланда и Германии.

Экономический рост СРВ в пер-
вом квартале достиг самого вы-
сокого уровня с 2020 года, не-
смотря на глобальные экономиче-
ские потрясения, сообщила газета 
Business Times of Singapore. 

В  статье цитируется отчёт Главного стати-
стического управления страны от 29 мар-
та, в котором говорится: ВВП Вьетнама 

вырос на 5,66% в годовом исчислении в первом 
квартале, а рост экспорта вернулся к двузнач-
ным показателям. Этот рост оказался выше, 
чем за аналогичный период предыдущих че-
тырёх лет. 

Наибольший вклад в экономический подъём 
в течение квартала внесли сектор услуг и об-
рабатывающая промышленность, которые уве-
личились на 6,12% и 6,98% соответственно. 

Экспорт страны в марте вырос на 14,2% по 
сравнению с прошлым годом, достигнув при-
мерно 34 млрд долл. Импорт также увеличился 
на 9,7% по сравнению с прошлым годом и со-
ставил почти 31,1 млрд долл. В целом экспорт 
и импорт выросли на 17% и 13,9% соответ-
ственно по сравнению с аналогичным перио-
дом 2023 года. В результате положительное 
сальдо торгового баланса в первом квартале 
2024-го — 8,1 млрд долл. 

Промышленное производство в марте под-
нялось на 4,1% в годовом исчислении. Анали-
тики ожидают, что в ближайшие месяцы про-
изводство догонит рост экспорта, количество 
новых заказов увеличится. Активизация про-
изводственной деятельности, вероятно, также 
повысит занятость и будет более активно сти-
мулировать потребление во второй половине 
нынешнего года. 

ВИА.

Показатели на высоте
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Актёр театра и кино, театраль-
ный режиссёр, педагог, на-
родный артист СССР, кавалер 

ордена Ленина (1938), лауреат Ста-
линской премии I степени (1941 — 
посмертно) Борис Васильевич Щу-
кин родился 5 (17) апреля 1894 года 
в Москве. Оба его деда были кресть-
янами, но в молодости переехали в 
город. Ни род отца, Василия Влади-
мировича, происходивший из Во-
локоламского уезда Московской гу-
бернии, ни рязанский род матери 
не были связаны с лицедейством. 
Просто мама, Анна Петровна, в де-
вичестве — Артемьева, обожала те-
атр, приглашала гостей и устраивала 
домашние спектакли. Благодаря ей 
Боря Щукин рано попал в водоворот 
театральных игр. 

Сам Борис Щукин пошёл в «тёп-
лый» род Артемьевых. «Все его лю-
били. Да его и нельзя было не лю-
бить. Он никогда никого не обижал, 
от него никто никогда и грубого 
слова не слышал, не видел какой-
нибудь вспышки, несдержанности», 
— вспоминал потом о Борисе друг 
его детства Николай Самохвалов. 

Реальное училище Воскресенско-
го было привилегированным учеб-
ным заведением для буржуазных 
детей. Чтобы определить племян-
ника в «лучшую школу», Дмитрий 
Петрович использовал свои связи 
среди буржуазной либеральной ин-
теллигенции. Новые товарищи Щу-
кина, сытые, самодовольные, ничем 
особенно не интересующиеся, 
встретили Бориса с насторожен-
ностью и пренебрежением. Он чув-
ствовал себя одиноким, поэтому 
держался особняком. 

Холодная отчуждённость товари-
щей была возмещена трудолюби-
вому мальчику вниманием учите-
лей. Во главе училища стоял А.М. 
Воронец, интеллигент чеховского 
типа. Математика была его 
страстью, но не меньшей страстью 
было театральное искусство. Боре 
Щукину опять повезло: Воронец 
оказался его классным наставником 
и часто водил свой класс на спек-
такли Художественного театра. Бо-
рис умом и сердцем понял, что это 
— самый правдивый театр. Всё, о 
чём он мечтал, что читал в книгах, о 
чём ему говорили учителя и чему 
его учила жизнь, — всё это глубоко, 
интересно и сильно раскрывалось 
на сцене любимого театра. 

Лучшие спектакли Художествен-
ного театра он смотрел по многу 
раз. Приходил в театр за полтора 
часа до спектакля в надежде увидеть 
входящих туда актёров.  

В 1910 году 16-летний Борис Щу-
кин впервые посмотрел в Художе-
ственном театре чеховские «Три 
сестры». Этот день стал в его жизни 
переломным. Спектакль показался 
ему непревзойдённым откровением 
человеческого сердца. Увидев его, 
Щукин потерял покой. Он понял, что 
театр может показать людей во всей 
сложности и многообразии их отно-
шений, что театр может привязать к 
себе человека на всю жизнь. Как за-
ворожённый, в глубоком волнении 
всю ночь ходил Борис по улицам 
Москвы. С этого дня он установил 
для себя правило: непременно смот-
реть два раза в год «Три сестры». 

Затаив дыхание, юноша следил 
за каждым жестом своего любимого 
актёра Василия Качалова, за каждой 
интонацией великого артиста, ста-
раясь понять, в чём секрет его мо-
гучего воздействия на людей. И это 
уже было не любопытство обыкно-
венного зрителя, это была страсть 
профессионала, это было призва-
ние. «Я мечтал о театральной дея-
тельности, — отмечал позже актёр, 
— но эти мечты имели смутный ха-
рактер, и в них я не смел признаться 
самому себе». 

Юный Щукин был очень неуверен 
в собственных силах. Однако с 18 
лет всё чаще стала появляться 
мысль, что он напрасно подавляет 
своё влечение к искусству. И, напе-
рекор всему, юноша нередко отда-
вался дерзкой мечте: хорошо бы 
попасть в Художественный театр. 
Не в актёры, нет — на любую, самую 
незаметную работу. 

Мечта мечтой, но реальное учи-
лище было окончено, и в 1913 году 
19-летний Борис Щукин стал сту-
дентом механического факультета 
Московского высшего технического 
училища. Занимался старательно, а 
в каникулы по-прежнему приезжал 

домой, в Каширу, и каждую свобод-
ную минуту отдавал любимому за-
нятию — лицедействовал в местном 
драматическом кружке. 

«Героев» Борис играть не любил 
— его привлекали персонажи с рез-
ко очерчёнными характерами — чу-
даки, плуты, глупцы. Эти роли, ко-
торые в театре называют «харак-
терными», всегда удавались Щуки-
ну. На сцене он держался удиви-
тельно просто и естественно — так 
играют только те, в ком талант ак-
тёра заложен от рождения. Кашир-
ская публика Бориса Щукина очень 
любила, но эта любовь не заставила 
его почивать на лаврах. Он часто 
бродил по улицам и базару — при-
глядывался к народу, ловил коло-
ритные чёрточки во встреченных 
им людях и тщательно работал над 
каждой своей ролью. 

У Щукина был хороший голос, при-
ятный баритон, и молодой актёр-са-
моучка стал брать уроки пения у зна-
менитого собирателя и знатока рус-
ских народных песен М.Е. Пятниц-
кого. Вот так, подготавливая себя к 
инженерной деятельности, Борис 
Щукин тянулся душой к искусству. 

 

Первая мировая война разру-
шила планы и мечты талант-
ливого юноши. В 1916 году 

Щукина направили в военное учи-
лище, и через год он попал на фронт 
младшим офицером. «Это была тя-
жёлая и унизительная для челове-
ческого достоинства служба, — вспо-
минал потом Борис Васильевич. — 
Бессмысленная муштра подавляла 
человека, оскорбляла его чувства, 
низводила его до положения бес-
словесной твари». 

Шесть месяцев пробыл Борис Щу-
кин в окопах на Ковельском на-
правлении (Волынь). Окопные га-
зеты познакомили его с политиче-
ской программой большевиков, вы-
ступавших за пролетарскую рево-
люцию и прекращение империали-
стической войны. На фронт прони-
кали известия о рабочих стачках.  
А потом грянула Великая Октябрь-
ская социалистическая революция. 

Возвратившись в родную Каширу, 
Борис, к большой своей радости, 
узнал, что в местном клубе желез-
нодорожников активно действует 
любительский драматический кру-
жок. Щукин стал работать слесарем 
в депо, потом помощником маши-
ниста на паровозе. А всё свободное 
время отдавал сцене. 

Аматорский театр железнодорож-
ников выступал перед публикой с 
большим успехом. Ему даже дали 
два вагона для труппы и декораций, 
чтобы можно было давать спектак-
ли на выезде. Щукин по-прежнему 
был очень требовательным к себе, 
поэтому любительская сцена оказа-
лась для него хорошей школой.  

А время было тревожное — Со-
ветской власти со всех сторон угро-
жали враги. И бывший офицер-
фронтовик Борис Щукин по зада-
нию Всеобуча отправился в Москву 
на курсы военных инструкторов — 
обучать новичков-красноармейцев. 

Весь день Борис был занят на кур-
сах, а вечерами бродил знакомыми 
московскими улицами. Тоска по теат-
ру болью пронизывала его сердце. Но 
до искусства ли было тогда, в такой 
неспокойной и голодной Москве? 

Вдруг ему на глаза попалось объ-
явление: Первая студия Московского 
Художественного театра сообщала о 
наборе новых учеников! На какой-
то момент мечта о настоящем театре 
показалась Борису не такой уж не-
вероятной. Вспомнились каширские 
спектакли, его успех у зрителя. И он 
решился — пошёл в студию. Но там 
его ждала неудача: оказалось, что 
нужны студенты, свободные и днём, 
и вечером. Борису Щукину, весь день 
занимавшемуся с красноармейца-
ми, это не подходило. 

Удача случилась полгода спустя: 
в Москве объявила приём ещё одна 
студия — Евгения Вахтангова. 

Из воспоминаний Л.П. Руслано-
ва, артиста театра имени Марии 
Ермоловой: 

«В 1920 году в студии Евгения 
Вахтангова шёл урок первого курса. 
Вёл его Борис Евгеньевич Захава, 
который в конце урока предупредил 
нас: «Не расходитесь, мы прослу-
шаем новичков, поступающих к нам 
в студию». 

На маленькую сцену вышел боль-
шеголовый, крутолобый человек, 

одетый в форму красноармейца, с 
обмотками на ногах. Он щурился от 
яркого света, скрывая этим своё 
смущение. От его широкоплечей 
фигуры веяло силой и здоровьем. 
Казалось, что, несмотря на есте-
ственное волнение, присутствие 
многочисленной аудитории, ему в 
общем-то неплохо на сцене, даже 
как будто уютно, поэтому он и улы-
бается такой широкой улыбкой. 

Щукин прочитал юмористиче-
ский рассказ «Экзамен по геогра-
фии». Читал он очень волнуясь, но с 
тем мягким юмором и с той ис-
кренностью, которые сразу завла-
девают вниманием аудитории. 

Когда он закончил чтение, Захава 
спросил: 

— Что вы можете ещё прочесть? 
— Я хотел бы прочитать «Как хо-

роши, как свежи были розы…» — 
последовал ответ. 

В зале раздался взрыв хохота. Но 
экзаменуемый не огорчился. Каза-
лось, он и сам готов был расхохо-
таться вместе с нами. 

— Не подходит? — робко спросил он. 
— Да-а... Может быть, у вас есть 

что-нибудь другое? 
— Нет. Мне хотелось бы прочи-

тать это. 
И он начал читать тургеневское 

стихотворение в прозе. То ли вещь к 
нему не подходила, то ли Тургенев 
не звучал в боевые 20-е годы. Захава 

остановил Щукина и предложил по-
казать импровизированный этюд с 
участием ещё одной ученицы. Тема 
этюда — ожидание в приёмной сту-
дии перед экзаменом. Начался этюд. 
Все сразу поверили, что ученик дей-
ствительно ждёт экзамена. Он вёл 
себя жизненно правдиво и просто. 
Ученик тихо, оглядываясь на дверь, 
чтобы его не услышали, рассказы-
вал, как он пришёл в студию на эк-
замен. Рассказывал со всеми под-
робностями, талантливо. 

— Спасибо, довольно! 
Через несколько минут стало из-

вестно, что Борис Щукин принят в 
студию Евгения Вахтангова — Третью 
студию МХАта. Тогда ему было 26 лет». 

 

Студия, в которую был зачис-
лен Б.В. Щукин, возникла в 
1913 году как кружок студен-

тов различных московских учебных 
заведений, мечтавших стать арти-
стами. Руководил кружком, а потом 
и студией один из самых талантли-
вых учеников К.С. Станиславского, 
молодой режиссёр и театральный 
педагог Евгений Багратионович 
Вахтангов, страстно пропагандиро-
вавший «систему Станиславского». 

Евгений Багратионович в первые 
же дни Октябрьской революции 
оказался среди интеллигенции, бес-
поворотно связавшей свою судьбу с 
народом. По словам Е. Вахтангова, 
всякий талантливый и чуткий ху-
дожник является «совершенным 
инструментом, в котором народ об-
ретает свой голос и говорит самое 
главное о себе». «О каком же народе 
идёт речь? — задавал вопрос Вах-
тангов в своей статье «С художника 
спросится». И сам же отвечал:  
«О народе, творящем революцию. О 
народе, который создал всё пре-
красное на земле и который творит 

новые формы жизни. О народе, за-
воёвывающем счастье и созидаю-
щем социалистическое общество». 

Евгений Вахтангов стал одним из 
основоположников советского те-
атра. «Никакие дебаты, дискуссии, 
беседы, лекции и доклады не созда-
дут нового театра, — утверждал он в 
статье «Ради чего хотелось бы рабо-
тать в ТЕО». — Должны появиться 
художники тонкие и смелые, чув-
ствующие народ…» 

Борис Щукин с первой же встречи 
был восхищён Евгением Вахтанго-
вым. Горящий взгляд, живой ум, 
фантазия, пламенная речь — всё со-
единилось в одном человеке. Можно 
ли не идти за ним? Вахтангов был 
суров, требователен, иногда резок. 
Но всегда справедлив. Все это знали 
и верили ему. Халтурить, работать 
кое-как в Вахтанговской студии бы-
ло невозможно. 

Борису Щукину все требования 
Евгения Багратионовича пришлись 
по душе. Он с первых дней почув-
ствовал себя как дома в Мансуров-
ском особняке (студия располага-
лась в одном из арбатских пере-
улков. — Л.Я.) и с удовольствием 
подчинился порядку, который был 
там установлен. Щукин стал в сту-
дии «своим». Всем было ясно, что 
это актёр от природы. Казалось, он 
без всякой подготовки может сыг-
рать любую роль и всегда не так, как 
другие, по-своему. И все удивля-
лись, что Борис часами, без устали 
мог работать над маленьким учеб-
ным этюдом, давать себе новые и 
новые задания и выполнять их. 

Вахтангов с его проницатель-
ностью не мог этого не заметить. 
На одной из первых репетиций Бо-
рис получил от Вахтангова записку: 
«Щукин, я рад, что Вы не попали в 
первую студию. Я рад, что вы у нас». 
Большей награды для начинающего 
студийца быть не могло. 

Hа сцене вахтанговского театра Бо-
рис Щукин сыграл больше двадцати 
ролей. Наряду с комедийными обра-
зами (Тарталья в «Турандот», Синич-
кин в «Льве Гурыче Синичкине», По-
лоний в «Гамлете» и др.) Щукин дал 
убедительные образы рабочего-боль-
шевика (Павел в «Виринее» Л. Сей-
фуллиной и товарищ Антон в «Барсу-
ках» Л. Леонова). «Талантливый Щу-
кин играет Павла Суслова с такой 
вдумчивой правдивостью, что впер-
вые даёт на сцене естественный тип 

большевика-крестьянина — героя без 
театральной патетики и позы, без 
ораторства и резонёрства. Просто и 
сильно», — писал о спектакле «Вири-
нея» в газете «Известия ВЦИК» №89 
(2422) за 18 апреля 1925 года Хрисанф 
Херсонский. 

Наивысшего своего расцвета 
творчество Бориса Васильевича до-
стигло в роли Булычова («Егор Бу-
лычов и другие» М. Горького). Вот 
что рассказывал сам Щукин о своём 
Егоре Булычове: «В июне 1931 года 
к нам в театр несколько раз при-
езжал на спектакли Алексей Макси-
мович Горький. В одной из бесед 
выяснилось, что Алексей Максимо-
вич написал и готов отдать нам 
свою новую пьесу, охватывающую 
предреволюционный период Рос-
сии — конец 1916 и начало 1917 го-
да. Эта пьеса была «Егор Булычов и 
другие». Читка произошла в этом 
же году осенью на Никитской, в до-
ме Горького. (...). Около месяца ра-
ботали мы за столом». 

О том, как Борис Щукин «вживал-
ся» в роль Егора Булычова, стоит 
рассказать отдельно. «По счастливой 
случайности, — вспоминал он, — я 
уехал в отпуск не под Москву, как 
предполагал, а на Волгу. Полтора ме-
сяца пробыл я в большой деревне. 
Первые несколько дней я беседовал 
с местными жителями, прислуши-
вался к их говору, ритмичной, музы-
кальной речи. А потом стал с самого 
утра уходить в лес с пьесой. (...). 
Только вчитываясь во все роли, также 
насквозь изучая этих людей, события 
эпохи, вживаясь в них, вскрывая их, 
как это делал сам Булычов, я мог 
полнозвучнее строить его образ. (...). 
И вот в одну из ночей мне показа-
лось, что ряд элементов, которые я 
намечал, ощущал, порознь находил 
и пытался развить, вдруг во мне со-

единились. Мне показалось, что вот 
сейчас я действительно заговорил 
языком живого Булычова, стал смот-
реть на окружающее булычовскими 
глазами, думать его головой. Это по-
хоже на тот неуловимый момент, 
когда «пирог поспел», когда тесто 
превращается в хлеб. Наступил день 
встречи с режиссёрами для оконча-
тельной доработки пьесы. Роль у ме-
ня была почти готова, но я не знал, 
как оформить её на сцене. В первые 
пять-шесть дней мне пришлось ис-
пытать разочарование. Была попыт-
ка предложить мне играть совсем не 
того Булычова, с которым я сжился 
за полтора месяца на Волге и кото-
рого полюбил. (...). Признаюсь сей-
час: чтобы не тормозить работу, я 
делал вид, будто соглашаюсь с ре-
жиссёром и... постепенно возвра-
щался к своему прежнему, дойдя, в 
конце концов, до того образа, кото-
рый и хотел показать. Этим я, конеч-
но, не хочу сказать, что все режис-
сёрские указания для меня были не-
приемлемыми. Наоборот, я пользо-
вался каждой возможностью и каж-
дым советом и указанием, что обо-
гащало образ, делало его разносто-
ронним, выпуклым, расширяло гра-
ницы раскрытия его натуры…» 

Максим Горький тоже был восхищён 
спектаклем — Борис Щукин в роли 
Егора Булычова просто потряс его.  
«Я не думал, что написал такого Бу-
лычова», — восхищённо сказал Горький.  

 

На одной из репетиций Алек-
сей Максимович, наблюдая 
за Щукиным, вдруг увидел в 

его движениях, походке, манере го-
ворить что-то очень похожее на 
Ильича. И он сказал Щукину: «А вы 
могли бы сыграть Ленина». 

Казалось странным, что здесь мог-
ло быть общего: Булычов — и вдруг 
Ленин. Щукин — и Ленин. Но как-то 
Борис Васильевич вернулся с репе-
тиции в гриме Булычова, в кепке, 
остановился перед зеркалом, при-
щурился, протянул вперёд руку — и 
сразу стал похож на Ленина. Это бы-
ло довольно странно, потому что на 
первый взгляд внешность артиста 
казалась полной противополож-
ностью внешности Владимира Иль-
ича. Щукин разволновался. Вспом-
нил, как нарком просвещения Ана-
толий Луначарский, высоко оценив-
ший сыгранные им роли большеви-
ков Павла Суслова в «Виринее» и то-

варища Антона в «Барсуках», од-
нажды сказал, что Борис Щукин соз-
дал образы, очень близкие «бес-
смертному положительному типу 
Ленина». Эти слова не могли за-
быться, уйти бесследно. Мечта соз-
дать образ В.И. Ленина на сцене ка-
залась Щукину невероятной дер-
зостью, но мечта эта в нём жила. Его 
привлекали яркость и бесконечное 
обаяние, исходившие от личности 
Владимира Ильича. Притягивала и 
необычайная трудность дела. И вот 
спустя четыре года Горький случай-
ным замечанием словно подтолкнул 
Щукина — берись, решайся! 

Первым попробовал показать Ле-
нина в художественном фильме из-
вестный советский кинорежиссёр 
Сергей Эйзенштейн, сняв к 10-летию 
революции киноленту «Октябрь». 
Фильм был немой, речи актёров зри-
тель не слышал. Эйзенштейн поставил 
перед собой задачу добиться полного 
внешнего сходства между Лениным и 
человеком, который должен изобра-
зить его на экране. И такого человека 
нашли. Им оказался уральский рабо-
чий с металлургического завода В.Н. 
Никандров. Грим не понадобился — 
рабочий был так похож на Владимира 
Ильича, что это признали даже самые 
близкие Ильичу люди — Надежда Кон-
стантиновна Крупская и Мария Иль-
инична Ульянова. Но, как говорил 
Константин Станиславский, указывая 
на трудность актёрского воссоздания 
образа В.И. Ленина, «портретным 
сходством тут не отделаешься. Нужно 
полное и глубокое проникновение в 
мысли Ленина, уменье ими жить и 
донести их до зала». Никандров, ко-
нечно, этого сделать не мог. Первая 
попытка изобразить Ильича на экране 
стала неудачной. 

Наступил 1936 год. Страна готови-
лась праздновать двадцатилетие Ве-

ликого Октября. Театр имени Евг. 
Вахтангова взялся за пьесу талант-
ливого драматурга Николая Погоди-
на «Человек с ружьём». Одновремен-
но на киностудии «Мосфильм» ре-
жиссёр Михаил Ромм начал работу 
над кинолентой «Ленин в Октябре» 
— по сценарию Алексея Каплера. 
Роль Владимира Ильича Ленина в 
обоих произведениях была поручена 
Борису Щукину. Многие сомневались 
— верно ли выбран актёр? Внешнее 
сходство Щукина с Лениным видел 
только Максим Горький. Больше всех 
сомневался и волновался сам Щукин. 
Сможет ли? Хватит ли таланта и сил? 
Борис Васильевич очень хотел, чтобы 
с его помощью люди вновь увидели 
«самого человечного человека». 

Все, кто знал В.И. Ленина, с удив-
лением рассказывали о том, как 
стремительно двигался Ильич, как 
живо и активно реагировал он на 
слова собеседника, как часто и не-
ожиданно менялось выражение его 
лица, как много оттенков и особен-
ностей было в его взгляде, улыбке, 
как заразительно и по-особенному 
он смеялся. 

Борис Щукин хотел всё это уло-
вить и передать, поэтому работал 
день и ночь. Он читал статьи и речи 
Владимира Ильича, воспоминания 
о нём, встречался с людьми, которые 
хорошо знали Ленина. По крупицам 
собирал всё, что касалось особенных, 
личных чёрточек «самого человеч-
ного человека». Так, штрих за штри-
хом, вырисовывался перед ним об-
раз вождя мирового пролетариата. 
Борис Щукин уже хорошо видел Ле-
нина и многое о нём знал. Теперь он 
должен был своё видение перенести 
на сцену. От его, Щукина, мастерства 
будет зависеть, увидят люди живого 
Ильича или нет. 

Для внешнего рисунка роли не-
обходимо было найти нужную ми-
мику, движения, научиться говорить 
с ленинским темпераментом, при-
близить свой тембр голоса к тембру 
Ильича. Бориса Щукина очень огор-
чало то, что сам он никогда не видел 
живого В.И. Ленина. Актёр без конца 
расспрашивал всех, кому посчаст-
ливилось хоть раз увидеть вождя.  
И радовался каждой новой находке.  

Много было скульпторов, которые 
стремились создать для будущих 
поколений образ вождя пролетар-
ской революции. Одни повторяли 
известные фотографии, другие, 
стремясь изобразить мысли гения, 
волю борца, — делали Ленина слиш-
ком величественным и, пожалуй, 
театральным. Недаром француз-
ский писатель Анри Барбюс, знав-
ший Ильича, заметил, что «в жизни 
Ленин никогда так не жестикулиро-
вал, как в бронзе и мраморе». 

Пожалуй, лишь одному художнику 
удалось запечатлеть Владимира Иль-
ича таким, как в жизни. Это был вы-
дающийся скульптор Николай Анд-
реевич Андреев, который в мае 1920 
года получил разрешение работать в 
кремлёвском кабинете В.И. Ленина. 

В творческом наследии Н.А. Анд-
реева Щукин нашёл богатейший ма-
териал, ему он обязан многими 
своими достижениями в работе над 
образом Ильича. 

Один из главных помощников ак-
тёра в его творчестве — голос, речь. 
Голос Ленина был записан на грам-
мофонные пластинки. Правда, в то-
гдашней записи он звучал совсем 
не так, как в действительности. Зато 
грамзапись позволяла услышать 
ритм ленинской речи. Борис Щукин 
впитывал в себя её интонации и 
внутренний накал. 

 

Дни, когда Борис Васильевич 
снимался на «Мосфильме», на-
зывали «щукинскими». Расска-

зывая о них, режиссёр фильма «Ле-
нин в Октябре» Михаил Ромм вспо-
минал такой случай: «Я снимал сце-
ну первого появления Ленина на 
трибуне в Смольном… Мосфиль-
мовская массовка, тысяча человек, а 
то и более, расселась в большом па-
вильоне, изображавшем зал Смоль-
ного института. Я сделал короткое 
вступление, объяснил товарищам, 
что они — делегаты съезда Советов, 
что вот из тех дверей покажется ак-
тёр, играющий Ленина, пройдёт по 
проходу, что, увидев его, надо 
встать, аплодировать, кричать: «Ура! 
Да здравствует Ленин!» Я был убеж-
дён, что по первому разу «ура!» будет 
вялым и мне много раз придётся 
поправлять кадр и «накачивать» 
массовку энтузиазмом. Но произош-
ло неожиданное: едва Щукин по-
явился в дверях и пошёл по проходу 
своей весёлой ленинской походкой, 
как весь зал встал, словно поднятый 
ветром. Раздалось громкое «ура!», 
павильон задрожал от восторжен-
ных криков. У нас ещё не был готов 
свет, камера не была ещё заряжена 
плёнкой, а зал бушевал искренней 
овацией. Щукин даже испугался это-
го внезапного взрыва. Он приоста-
новился, но тут же с великолепной 
актёрской находчивостью оправдал 
свою остановку. Он оправдал её как 
бы смущением от такой чрезмерной 
овации, улыбнулся сам над своим 
смущением и, махнув рукой, как бы 
говоря: «Ну что вы, товарищи? Разве 
можно так кричать?», улыбаясь и 
хмурясь, пошёл по проходу…» 

Картина «Ленин в Октябре» с ус-
пехом шла по всей стране. Борис 
Щукин достиг огромной творческой 
победы, но сам он не вполне был 
удовлетворён результатами. 

Спектакль «Человек с ружьём» то-
же стал событием культурной жиз-
ни СССР. «Я видела в жизни много 
актёрских больших успехов, — вспо-
минала потом актриса Цецилия 
Мансурова, — но того, что было на 
«Человеке с ружьём», я никогда не 
видела. Весь зрительный зал вста-
вал, аплодируя и не давая Щукину 
начать сцену. Это было неповтори-
мо. Девять первых спектаклей, ко-
торые я смотрела, зал вставал, как 
один человек». 

Был ли доволен сам Щукин своей 
работой в театре? Нет. Он снова видел 
и искал в ней недостатки. «Прошло 
два с половиной месяца с момента 
выпуска картины «Ленин в Октябре» 
и спектакля «Человек с ружьём», — 
писал Борис Васильевич, — а у меня 
такое ощущение, что я образа Влади-
мира Ильича ещё не решил, а только 
сделал несколько штрихов, несколько 
шагов к решению его. Я вижу в моей 
работе много недочётов, которые бу-
ду устранять в следующей картине и 
которые стараюсь преодолевать сей-
час в спектакле». 

Вместе с режиссёром Михаилом 
Роммом и сценаристом Алексеем 
Каплером Борис Щукин приступил 
к работе над новой кинолентой о 
вожде мирового пролетариата. 
Фильм «Ленин в 1918 году» имел 
ряд существенных отличий от филь-
ма «Ленин в Октябре». В новом сце-
нарии А. Каплера не было такой бы-
строй смены эпизодов, как в пер-
вом. Автор давал возможность зри-
телю взглянуть на Владимира Иль-
ича Ленина с разных сторон, уви-
деть его в разной обстановке: Лени-
на-мыслителя и Ленина-оратора, 
Ленина — главу правительства и Ле-
нина заботливого и чуткого челове-
ка, Ленина весёлого и Ленина гнев-
ного. Щукину больше, чем другим 
актёрам, удалось передать это не-
обычайное многообразие, живость 
и сложность ленинского характера. 

Когда Борис Васильевич начал го-
товиться к съёмкам в фильме «Ле-
нин в 1918 году», Надежда Констан-
тиновна Крупская приняла его до-
ма, в Кремле, в той самой квартире, 
где в 1918 году жил Владимир Иль-
ич. Щукин шёл к Надежде Констан-
тиновне и о многом собирался спро-
сить её. Но, оказавшись в комнатах, 
где стены, стулья, цветы возле окон, 
даже чашки в буфете видели Лени-
на, артист всё забыл. Крупская, от 
всей души желая ему помочь, дала 
актёру на несколько дней альбом с 
домашними фотографиями, кото-
рых он прежде не видел. Там нахо-
дилось 24 снимка. Ha них Ильич 
был изображён в характерных, ес-
тественных позах, поворотах, с жи-
вым выражением лица. Эти фото-
графии и то, что он побывал в той 
обстановке, где жил Ленин, очень 
помогли актёру. 

Менее чем через полтора года на 
экраны страны вышел фильм «Ле-
нин в 1918 году». Успех Бориса Щу-
кина в этом фильме до сих пор яв-
ляется непревзойдённой вершиной 
советского искусства. Здесь образ 
великого Ленина был воплощён с 
ещё большей простотой, цель-
ностью, ясностью. Подобных дости-
жений история мирового кинема-
тографа не знает. 

Замечательный мастер советского 
кино Сергей Эйзенштейн, когда кар-
тина вышла в свет, писал: «Казалось, 
что первая серия «Ленин в Октябре» 
— потолок возможностей создания 
образа В.И. Ленина. Однако сейчас, 
сличая обе серии, видишь, как растёт 
замечательный артист Щукин в ис-
полнении этой необыкновенной и 
единственной роли. В первой серии 
образ Ленина кое-где казался про-
износимым по складам, казался со-
ставленным из отдельных характер-
ных интонаций, движений, жестов, 
поз. Во второй серии Щукин полной 
грудью дышит Лениным. Его уже не 
связывают условность жеста или до-
кументальная предначертанность 
интонации. Он говорит беспрепят-
ственно, он действует свободно, и 
каждое движение, каждая интона-
ция сами выливаются в те формы, 
которые дают нам возможность 
ощутить живого Ильича». 

Фильм «Ленин в 1918 году» запе-
чатлел великий образ вождя и со-
хранил на века необычайный, един-
ственный в истории подвиг совет-
ского актёра Бориса Щукина. 

Премьера фильма «Ленин в 1918 
году» состоялась 7 апреля 1939 года 
— Борис Васильевич как раз встречал 
своё 45-летие. Он жил напряжённо, 
беспокойно, в вечном стремлении 
вперёд. Снимался в кино и одновре-
менно готовил большие, сложные 
роли в театре — Городничего в «Ре-
визоре» Николая Гоголя и Кутузова в 
пьесе «Фельдмаршал Кутузов» Вла-
димира Соловьёва. Его Городничий 
был совсем новым, не таким, каким 
принято его было играть. 

Появления «Ревизора» с нетерпе-
нием ожидала вся театральная 
Москва. Премьера спектакля была 
назначена на 7 октября 1939 года. 
Но в ночь с 6 на 7 октября сердце 
Бориса Васильевича Щукина вне-
запно остановилось.  

В том же 1939 году Театральному 
училищу при театре имени Евг. Вах-
тангова было присвоено имя Бориса 
Щукина. Имена учителя и его уче-
ника — двух гениальных деятелей 
советского искусства — остались не-
разделимы. 

Любовь ЯРМОШ.

«От него шла большая правда…» 
 

К 130-летию со дня рождения Бориса Васильевича Щукина 
Кашира стоит на Оке, через неё тянутся же-

лезнодорожные пути к Москве. Десятилетний Боря 
Щукин любит наблюдать за людским водоворотом 
вокзала. Каких только забавных сценок там не 
увидишь! Но после того как им с Колькой Самохва-
ловым удалось посмотреть настоящий спектакль, 
они решили открыть собственный театр. Даже 
место подыскали — на крыльце Бориного дома. 
Двор у них большой, много зрителей должно поме-
ститься. А если в мамином пикейном одеяле сде-
лать несколько дырочек, из него получится отлич-
ный занавес! За подобные затеи мальчишкам обыч-
но хорошо достаётся от взрослых и — финита ля 
комедия. Но у Бори Щукина всё пошло по другому 
сценарию. Его родители сами активно подключи-
лись к созданию театра на крыльце. Отец даже 
позволил разобрать одну из стен, чтобы увеличить 
сценическую площадку. Начинающие актёры ста-
вили смешные сценки, читали рассказы А.П. Чехова, 
пели. Зрители, которых иногда набиралось до ста 
человек, сидели во дворе на поленьях и горячо им 
аплодировали. Так для каширского школьника Бо-
риса Щукина начался театр — не с вешалки, как 
принято считать, а с отчего крыльца.

q Кадр из фильма «Ленин в 1918 году». В роли В.И. Ленина — Борис Щукин.


